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УЧИТЕЛЯ НА ПЯТЬ С ПЛЮСОМ
Сегодня в нашем еженедельнике – репортаж с церемонии награждения  

победителей конкурса «Самый красивый учитель – 2021»

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рфЭлектронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф
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В Иркутске строят 16 километров линий освещения —  
это в три раза больше, чем в 2020 году
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Наши постоянные читатели зна-
ют, что газета «Иркутск» проводит 
много разных конкурсов, но «Самый 
красивый учитель» занимает среди 
них особое место. Его победители 
определяются накануне Дня учителя, 
и для нас это еще один отличный по-
вод поздравить представителей такой 
важной и необходимой профессии.

Конкурсу уже три года, число же-
лающих принять в нем участие по-
стоянно растет. В первом было 197 
учителей, в прошлом — 256, в этом — 
287! А поскольку растет количество 
участников, увеличивается и число 
номинаций и победителей. В этом 
году памятные дипломы, цветы и по-
дарки получило более 20 человек!

Условия участия в конкурсах газе-
ты «Иркутск» очень просты. Нужно 
зайти на сайт, найти раздел «Кон-
курс», заполнить анкету и прикре-
пить к ней фотографию. Победитель 
определяется большинством голосов. 
В этом году самое большое число про-
голосовавших — 1947 — у Ольги Ма-
тышевой, учителя начальных классов 
школы № 46. Именно она была при-
знана победителем конкурса и об-
ладателем звания «Самый красивый 
учитель Иркутска — 2021».

— Этой мой первый в жизни кон-
курс и первая победа, — волнуясь, 
рассказала Ольга Владимировна пе-
ред началом церемонии. — Я очень 
хотела выиграть и сейчас благо-

дарна всем, кто меня поддерживал: 
коллегам, ученикам и их родителям, 
друзьям, единомышленникам.

В профессию Ольга Матышева 
пришла двенадцать лет назад, сразу 
после окончания педагогического 
института. Она вспоминает: пер-
вые два года работала логопедом, 
но однажды взяла под крыло перво-
клашек, да так и осталась учителем 
начальных классов.

— Мне важно получать эмоции, 
которые дарят мои малыши, — 
делится Ольга Владимировна. — 
Люблю дарить им любовь и заботу, 
и тем ценнее их ответное чувство. 
Уже перейдя в старшие классы, 
мои ученики продолжают бегать 

ко мне по любому поводу. Кому со-
вет нужен, кому поддержка, а кому 
и нитка с иголкой! Они знают, что 
во всем могут на меня опереться.

Стоит ли удивляться, с какой 
легкостью Ольга Матышева обошла 
всех соперников! Ведь ее поддержи-
вал даже самый первый выпуск, уже 
окончивший школу.

Впрочем, участницы, получившие 
серебро и бронзу нашего конкурса, 
уступили Ольге Матышевой совсем 
немного. 1704 голоса, а вместе 
с ними и второе место, достались 
учителю физкультуры Анастасии 
Островской. Учитель начальных 
классов Оксана Киячко получила 
от своих болельщиков 1443 голоса 
и заняла третье место. Интересно, 
что оба педагога работают в иркут-
ской гимназии № 3.

— У меня в этом месяце юбилей, 
— с улыбкой рассказывает Оксана 
Юрьевна, — и я решила сделать себе 
такой подарок — принять участие 
в конкурсе.  

Ни один профессиональный 
праздник (кроме, 
пожалуй, Дня медика) 

не празднуется людьми так 
широко и торжественно, как 
День учителя.  И это хорошо 
и правильно. Всю минувшую 
неделю в школах города царили 
цветы, радость, звучали теплые 
слова. «Фестиваль эмоций», 
«праздник для души» — так 
назвали конкурс «Самый 
красивый учитель — 2021» 
его участники. Напомним: 
голосование проходило с 10 
по 28 сентября на сайте 
irkutskinform.ru. А в прошлую 
пятницу, 1 октября, в Музее 
истории имени А. М. Сибирякова 
состоялось награждение 
победителей. Конкурс газеты 
«Иркутск» поддержала 
администрация города, а также 
депутаты думы, учредившие 
номинации в своих округах. 
Это увеличило число призеров 
и помогло создать особую 
атмосферу праздника.

КАК МЫ ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ
Сегодня в еженедельнике «Иркутск» – репортаж с церемонии награждения 

победителей конкурса «Самый красивый учитель – 2021»

Продолжение на стр. 8–9

Знакомьтесь: семья Блиновых почти в полном составе. На фото слева направо: 
старший сын Алексей Николаевич, Марина Владимировна, Николай Николаевич 
и младший сын Александр Николаевич. Не хватает лишь дочери Надежды, 
которая живет в Москве. Эта педагогическая династия Иркутска по-настоящему 
восхитила мэра Иркутска Руслана Болотова. Подарок и благодарственное 
письмо от него семье вручил Сергей Таюрский, заместитель начальника 
управления культуры администрации города (на фото справа)

ДЕПУТАТЫ И ПРАЗДНИК 
ДЛЯ ПЕДАГОГОВ

Редакция газеты «Иркутск» 
благодарит за активную по-
мощь в организации конкурса 
«Самый красивый учитель Ир-
кутска — 2021» депутатов думы 
областного центра: Сергея 
Золотухина (округ № 8), Вик-
тора Ильичева (округ № 13), 
Алексея Вепрева (округ № 14), 
Юрия Коренева (округ № 21), 
Василия Донских (округ № 26), 
Максима Девочкина (округ 
№ 31), Александра Сафроно-
ва (округ № 32), Александра 
Панько (округ № 35).

Алла Сергеевна, 
пенсионерка:

— Я помню не только 
свою первую учительницу 
(ее звали Мария Дмитриев-
на), но и всех, кто был после. 
Мария Дмитриевна препо-
давала в нашем классе, когда 
я училась в иркутской школе 
№ 6, а в пятом я уже перешла 
в школу № 17. И про всех 
своих учителей могу сказать 
только хорошее. Все дети их 
уважали!

Азир, 
предприниматель:

— Помню, конечно. Его 
звали Курбан. Он грузин, 
как и я. Я сам родом из Гру-
зии, а живу сейчас в Иркут-
ске. Мой первый учитель 
очень хороший человек был. 
До третьего класса он у меня 
преподавал, но я до сих пор 
его помню.

Дмитрий, 
программист:

— Да, конечно. Нина Дми-
триевна Чубиченко — мой 
классный руководитель  
с 1 по 4-й класс. Думаю, что 
любой человек помнит имя 
первого учителя, но у меня 
еще и бабушку так же звали 
— Нина Дмитриевна. А фа-
милию запомнил, потому что 
Нина Дмитриевна Чубиченко 
была и остается хорошим 
педагогом.

Ирина, 
ветеринарный врач:

— Помню! Ее звали Алек-
сандра Петровна. Она пре-
подавала в деревне Ключи-
Булак Братского района, где 
мы тогда жили. Сейчас она 
тоже переехала, живет рядом, 
в Иркутском районе. Стро-
гий, но добрый учитель. Все-
му, что во мне есть хорошего, 
я обязана именно ей.

Надежда, 
музыкальный 
руководитель:

— С первого по пятый 
класс я училась у Марины 
Владимировны Прохоровой 
в школе № 46. Она дала мне 
хорошие знания, я ей до сих 
пор за все благодарна. Ее 
уроки — это яркие впечатле-
ния из детства. Забыть такое 
просто невозможно.

«А ВЫ ПОМНИТЕ, КАК ЗВАЛИ ВАШЕГО ПЕРВОГО УЧИТЕЛЯ?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска

С людьми на улице беседовала Наталья Федотова. Фото автора
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3 сентября в роще «Звездочка» 
ТОС «Рубин» и МКУ «ГОРОД» 
совместно организовали спортив-
но-экологическое мероприятие, 
приуроченное к городскому суб-
ботнику. Моросящий дождь не ис-
пугал участников спартакиады, все 
вышли на старт. Музыкальное при-
ветствие и общая зарядка помогли 
командам разогреться и сплотить-
ся: участники дружно двинулись 
по «Экологической тропе», собирая 
мусор. Особо сложным участком 
оказался овраг, но и с ним справи-
лись. Всего за час было собрано 25 
мешков с мусором.

Никого не оставил равнодуш-
ным музыкальный конкурс, при-
думанные на ходу номера были 
восприняты на ура! Зрители и «со-
перники» пели и танцевали вместе 
с командами.

На спортивной площадке тоже 
разгорелись нешуточные страсти: 
подтягиваясь и качая пресс, ребята 
выясняли, кто же самый сильный 
и ловкий. В этом им помогали 
представители общественного 
движения «Содружество воинов-
сибиряков», внимательно следя 
за правильностью выполнения 
упражнений.

Судейская коллегия команды 
ИрГУПСа отлично поработала 
на всех площадках спартакиады 

и выявила победителей. И, конеч-
но же, победила дружба!

В рамках мероприятия также 
состоялись благотворительные 
#Чайныебега. Собранные средства 
были переданы маме одиннадцати 
(!) детей. Заместитель председате-
ля Законодательного собрания Ир-

кутской области Лариса Егорова 
подарила этой семье мультиварку, 
а команда МКУ «ГОРОД», заняв-
шая первое место и получившая 
в награду сертификат в магазин 
«Спортмастер», благородно отдала 
свой подарок большой семье.

Илья Спирин. Фото автора

МОКРО, ХОЛОДНО, НО ВЕСЕЛО
Спартакиада «Экологическая тропа Студгородка» 

состоялась несмотря на происки погоды 

ЧТОБЫ ЛЮДЯМ 
БЫЛО ЛУЧШЕ

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
предложил упростить процедуру 
получения жилья для инвалидов

Навести поря-
док в докумен-
тах и таким 

образом облегчить 
жизнь людям с огра-
ниченными возмож-
ностями здоровья 
предложил Руслан 
Болотов депутатам 
областного Законо-
дательного собрания 
на заседании комитета по здраво-
охранению и социальной защите, 
которое состоялось 30 сентября.

Сейчас, чтобы получить жилье, инвали-
дам и семьям, имеющим детей-инвалидов, 
приходится обращаться за помощью к пра-
восудию. В свою очередь, администрация 
Иркутска, которая выступает ответчиком 
в таких судебных процессах, вынуждена по-
давать иски с требованием к правительству 
Иркутской области вернуть деньги в город-
ской бюджет за приобретенное жилье. Все 
из-за того, что в действующем законода-
тельстве нет внятного объяснения, кто дол-
жен финансировать покупку жилья.

Как пояснил Руслан Болотов, если чело-
век встал на учет по инвалидности до 1 ян-
варя 2005 года, деньги должны быть вы-
делены из федерального бюджета. А если 
после 1 января 2005 года, то жилье должно 
быть предоставлено за счет средств госу-
дарственного или муниципального жилищ-
ного фонда. Но порядок предоставления 
в законодательстве не отлажен. Соответ-
ственно, в муниципальном бюджете денег 
на эти цели нет.

Между тем жилье предоставлять по ре-
шениям судов все равно приходится. К при-
меру, за девять лет инвалидам и семьям, 
имеющим детей-инвалидов, вставшим 
на учет после 1 января 2005 года, предо-
ставлено 96 жилых помещений. Из бюд-
жета региона взыскано 202,8 млн рублей. 
На исполнении находится 41 судебное 
решение, а еще 74 человека стоят в очере-
ди на получение жилья, и это значит, что 
таких решений с последующими судами 
между органами власти будет больше.

— Люди, которые нуждаются в жилье, 
совершенно справедливо считают, что 
неурегулированное законодательство на-
рушает их права. Финансирование внеоче-
редного обеспечения жильем инвалидов, 
вставших на учет после 1 января 2005 года, 
должно обеспечиваться за счет средств об-
ластного бюджета. Сегодня процесс предо-
ставления жилья непозволительно затянут. 
Так быть не должно. Это создает неудобства 
для людей, которые по закону имеют право 
на улучшение жилищных условий, — ска-
зал Руслан Болотов.

Как выяснилось во время обсуждения, 
быстро решить этот вопрос не получится. 
По словам председателя комитета по здра-
воохранению и социальной защите регио-
нального парламента Александра Гаськова, 
разночтения есть не только по вопросу 
финансирования. Неизвестно, сколько че-
ловек нуждается в жилье — из разных ин-
станций поступают противоречивые сведе-
ния. Тем не менее все участники заседания 
были согласны с мэром Иркутска, что про-
блема есть и она актуальна. Поэтому будет 
создана рабочая группа, в которую войдут 
и представители администрации Иркутска. 
Когда все необходимые данные будут под-
готовлены, документ вынесут на рассмотре-
ние Законодательного собрания Иркутской 
области.

Елена Машкова

По словам заместителя мэра — 
председателя комитета по бюджет-
ной политике и финансам Альфии 
Валиулиной, деньги пойдут на ис-
полнение муниципальных программ, 
в том числе на выполнение работ 
по обращениям депутатов городской 
думы. Например, Максим Булдаков 
(избирательный округ № 10) внес 
несколько предложений: выделить 
4,2 млн рублей на обрезку деревьев 
на территории детских садов и школ; 
3,7 млн рублей на приобретение 
художественной литературы для 
школьных библиотек; 1,1 млн на ком-
плектование книжных фондов муни-
ципальных библиотек; 2 млн рублей 
на обеспечение участия детей в со-
ревнованиях различного уровня.

Самая большая сумма — более 
180 млн рублей — отправится в со-
циальную сферу — на комплектова-

ние муниципальных учреждений, 
проведение ремонтных работ, 
увеличение фонда оплаты труда 
работников учреждений культуры. 
Предусмотрены средства на стро-
ительство дополнительного блока 
школы № 75, а также комплекто-
вание блока начальных классов 
школы № 14. Кроме того, расходы 
городского хозяйства увеличены 
на 155 млн рублей: эти деньги будут 
направлены на содержание объек-
тов благоустройства, на софинанси-
рование реализации национального 
проекта «Безопасные и качествен-
ные дороги».

Выделено межбюджетное финан-
сирование и на приобретение спор-
тивного оборудования и инвентаря 

для муниципальных организаций, 
осуществляющих деятельность в сфе-
ре физической культуры и спорта, 
молодым семьям на улучшение жи-
лищных условий.

— Почти два года прошло с мо-
мента избрания думы города Ир-
кутска седьмого созыва и полтора 
года — с момента избрания думой 
мэра. За это время, считаю, сформи-
ровалась неплохая команда. Сегодня 
мы внесли корректировки в бюджет 
с рекордной суммой для города. 
Благодаря этому мы можем планово, 
стратегически развивать наш город 
так, как мы того всегда хотели, — 
уверен председатель думы Евгений 
Стекачев.

Людмила Измайлова

РЕКОРДНАЯ ЦИФРА  
В 26 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ

Иркутск существенно увеличил свои доходы 
в этом году
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ДОХОДЫ ИРКУТСКА

«Доходная часть бюджета Иркутска впервые подошла к уровню  
26 млрд рублей. Это результат совместной сбалансированной работы, 
в том числе и по участию в федеральных целевых программах», — 
подчеркнул мэр Руслан Болотов на заседании городской думы во время 
утверждения поправок в бюджет Иркутска

Восновном увеличе-
ние (а это 560 мил-
лионов рублей) 

произошло за счет роста 
поступлений по налогу 
на доходы физических 
лиц, земельному налогу, 
налогов по УСН. Кроме 
собственных доходов, 
в бюджете города об-
разовалась экономия 
после проведения кон-
курсных процедур (чи-
татели «Иркутска» уже 
знают о принципе про-
зрачности торгов, кото-
рый внедрен в городское 
управление с прихо-
дом Руслана Болотова 
на должность мэра).

3 сентября в роще «Звездочка» иркутские студенты навели порядок 
и устроили спортивные соревнования. Мероприятие состоялось 
благодаря поддержке друзей: благотворительного фонда «Байкал 
Интеграция», «Союза отцов» города Иркутска, «Содружества 
воинов-сибиряков», ИрГУПС, ИрНИТУ, Речного колледжа, театра 
«Маски», депутата думы Иркутска Максима Девочкина, депутата 
Законодательного собрания Ларисы Егоровой
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Свое 25-летие Правобережный округ отмечал 
на протяжении всего года: гастрономической пре-
зентацией «25 вкуснейших блюд», социальным 
проектом «25 добрых дел», экологической акцией, 
познавательными прогулками «Памятники центра 
города», выставкой картин иркутских художников 
на набережной Ушаковки. Череду юбилейных меро-
приятий подытожил торжественный прием в Иркут-
ском академическом драматическом театре имени  
Н. П. Охлопкова.

В фойе театра всех гостей встречала Татьяна Эдель-
ман — глава Правобережного округа. На празднич-
ный вечер пригласили активистов, общественников, 
представителей крупнейших предприятий района, 
депутатов думы города. Иркутян приветствовал мэр 
Руслан Болотов. Он поблагодарил всех неравнодуш-
ных жителей округа за работу, вручил почетные гра-
моты и поделился большими планами:

— Правобережный округ — это лицо нашего го-
рода. Как административной единице округу 25 лет, 
но фактически он ровесник областного центра. Горо-
ду удалось сберечь свою историческую архитектуру 
и самобытные деревянные усадьбы. Наша общая 
задача — сохранение и обновление исторического 
центра, а также предместий Рабочего, Марата, Ра-
дищево. Совсем скоро в этой части округа начнется 
прокладка тепловой магистрали, проект поддержан 
правительством региона и будет реализован в бли-
жайшие три года. Это позволит снять все инфра-
структурные ограничения и даст новый импульс раз-
витию предместий.

Правобережный округ до сих пор прирастает но-
выми землями. По сути, только в этом году микро-
район Зеленый стал полноправной частью Иркутска. 
В апреле Министерство обороны передало террито-
рию военного городка в собственность муниципали-
тета. Теперь город имеет право приводить в порядок 
инженерную инфраструктуру микро района, строить 
там социальные объекты и проводить благоустрой-

ство. Помимо Зеленого, в состав Правобережного 
округа также входят микрорайоны Искра и Лесной.

— Когда я приехала в Иркутск в 1990 году, микро-
района Лесного еще не существовало, — вспоминает 
Антонина Корочкина, депутат городской думы, ди-
ректор школы № 31. — На его месте был лес, через 
который мы ходили в ракетную часть. А сегодня это 
процветающий поселок, куда завели воду и электри-
чество, где открыли большую современную школу 
и скоро построят детский сад на 220 мест и ФОК.

Еще один крупный подарок округу — это восста-
новление Цесовской набережной. Некогда забро-
шенную территорию взял под свое крыло крупный 
инвестор. Первым делом он вернет исторический 
облик Курбатовским баням, восстановит единый ар-
хитектурный ансамбль набережной и благоустроит 
береговую линию для горожан.

— Территория от Глазковского моста до реки 
Ушаковки всегда была промышленной: это хозяй-
ство речного порта со старыми баржами, дрожжевой 
завод, чаеразвесочная фабрика, ЦЭС (а потом ТЭЦ), 
угольные склады, завод имени Куйбышева, — пере-
числяет депутат думы Сергей Юдин. — Но посмотри-
те, как эта территория преображается сегодня! Город 
в ближайшее время получит уникальнейшую рекре-
ацию и единую, неразрывную набережную.

Празднование юбилея Правобережки на этом 
не заканчивается: до конца недели продолжаются 
познавательные прогулки «Памятники центра горо-
да», до конца месяца проходят культурные проекты 
«День рождения памятных мест» и «Точка притяже-
ния»; в рамках последнего организуются концерты, 
танцевальные вечера и спортивные состязания.

Яна Шутова. Фото Дарьи Таракановой

Для содержания такого количества собак при-
юту необходимо 2,5–3 тонны сухого корма каждый 
месяц. Компания «Слата» с апреля 2021 г. устано-
вила 15 боксов для сбора кормов в приют, чтобы 
каждый неравнодушный житель и покупатель 
имел возможность помочь @povodog38.

«Слата» всегда готова оказать посильное содей-
ствие. Помимо систематической передачи кормов 
совместно с партнерами, руководство торговой 
сети понимает, что в Иркутске много добрых 
и отзывчивых людей, но не каждый имеет воз-
можность приехать в приют, который находится 
за 20 км от города, хотя желает помогать. Поэтому 
мы установили боксы для удобства в супермар-
кетах. И, совершая покупки, можно приобрести 
корм и оставить его в боксе или просто занести 
пакет в магазин», — рассказала еженедельнику 
«Иркутск» руководитель отдела по связям с обще-
ственностью ТС «Слата» Яна Абалымова.

Все собранные деньги от пожертвований на-
правляются на содержание приюта, прокорм 
собак и их лечение, выплату заработной платы 
четырем сотрудникам. Приют ведет социальную 
активность, привлекая внимание к проблеме 
и призывая неравнодушных людей и компании 
к действию.

«Нам всегда нужна помощь, мы приют частный 
и существуем за счет помощи благотворителей. 
У нас очень отзывчивые волонтеры, оказывающие 
поддержку. К сожалению, в Иркутской области нет 
государственных приютов для животных. По офи-
циальной статистике, на улицах около 20 тысяч 
бездомных собак, и на одну пристроенную собаку 
идет пополнение пятью. И для нас важно прово-
дить стерилизацию бездомных животных, что-
бы не проходил естественный прирост, а также 
обес печить им качественное питание. Сейчас мы 
стараемся перевести их на сухой корм и хорошее 
лечение. И с надеждой ждем, что людей, желаю-
щих взять собаку из приюта, с каждым годом будет 
только больше», — рассказала руководитель при-
юта «Ной» (@povodog38) Наталья Ветрова.

В Purina искренне верят, что людям и до-
машним животным лучше вместе. Более 100 лет 
бренд — один из пионеров в области разработки 
питательных кормов, соответствующих высоким 
стандартам качества и безопасности.

«Мы рады поддерживать благотворительные 
инициативы нашего партнера — сети супермар-
кетов «Слата» — и поддерживать кормом приют 

«Ной». В дальнейшем мы продолжим совместную 
работу по содействию и внедрению образова-
тельных программ об ответственном отношении 
к питомцам», — рассказала Светлана Самойлова, 
ведущий менеджер по работе с ключевыми кли-
ентами компании Nestle.

Илья Спирин. Фото автора

Всентябре 1996 года на карте 
города появился новый топоним 
— Правобережный округ. 

Образовался он путем слияния Кировского 
и Куйбышевского районов и вобрал в себя 
всю их противоречивость: деревянные 
дома и каменные новостройки, театры 
и заводы, реки и магистрали.

МОЛОДОЙ РОВЕСНИК ГОРОДА
Правобережному округу исполнилось 25 лет, хотя на самом деле — 

все 360, ведь именно отсюда начинался Иркутск

#БЕРИКОРМИЛЮБИ 
Торговая сеть «Слата» установила в своих магазинах боксы сбора 

кормов в приют для бездомных собак и щенков

АДРЕСА СУПЕРМАРКЕТОВ «СЛАТА», ГДЕ УСТАНОВЛЕНЫ 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ БОКСЫ ПО СБОРУ КОРМОВ И ДРУГОЙ ПОМОЩИ:
 9 ул. Советская, 176б, БЦ «Триумф»;
 9 ул. Карла Либкнехта, 94;
 9 ул. Трилиссера, 38а;
 9 ул. Карла Маркса, 21; 
 9 ул. Сухэ-Батора, 7;
 9 ул. Байкальская, 250/1;
 9 12-й км Байкальского тракта, ТЦ «Новая дача»;
 9 ул. Ржанова, 164;

 9 мкр-н Первомайский, 54;
 9 мкр-н Университетский, 43;
 9 бульвар Рябикова, 20б;
 9 мкр-н Юбилейный, 19/1, ТЦ «Юбилейный»;
 9 ул. Баумана, 202/3;
 9 ул. Ленинградская, 90;
 9 ул. Рабочего Штаба, 46.

Много поздравлений в этот день совершенно спра-
ведливо были адресованы Татьяне Эдельман, главе 
Правобережного округа. Женщине, которая всегда 
держит руку на пульсе и никогда не выключает теле-
фон. «Татьяна Николаевна — очень теплый человек. 
Абсолютно неравнодушный. Именно это всегда от-
личало иркутян», — заметил Руслан Болотов, вручая 
своему заместителю праздничный букет

Правобережный округ — самый крупный район 
Иркутска. Он занимает территорию в 10,5 тысячи 
гектаров, объединяет центральную часть 
города, предместья Знаменское, Радищева 
и Рабочее, микрорайоны Зеленый, Искра 
и Лесной, — а это более 118 тысяч жителей

Во Всемирный день защиты животных 
(он отмечается 4 октября) компания 
«Слата» совместно с Purina передала 

полтонны сухих кормов в приют помощи 
бездомным животным «Ной», в котором 
сейчас живут 300 собак. Иркутяне могут 
помочь приюту и оставить корма для 
собак и щенков в специальных боксах, 
установленных в 15 супермаркетах «Слата» 
в рамках акции #БериКормиЛюби.

Руководитель приюта для бездомных 
собак и щенков «Ной» Наталья Ветрова 
демонстрирует, как выглядят боксы по сбору 
кормов, которые торговая сеть «Слата» 
установила в 15 своих магазинах
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На часах — почти восемь, мэр Ир-
кутска плавно направляет машину 
в сторону улицы Декабрьских Со-
бытий, я сижу на заднем сиденье, 
а за окном проплывают фонари — 
тема нашего сегодняшнего выезда. 
На мой вопрос, зачем главе города за-
ниматься такими пустяковыми вопро-
сами, Руслан Николаевич объясняет:

— Это же хозяйство? Хозяйство. 
А за хозяйством нужно постоянно 
следить. Тепло, вода, энергия и свет 
— это главные системы жизнеобеспе-
чения горожан. Мелочей быть не мо-
жет. Плохо освещенная улица — это 
проблема, которая может повлечь 
за собой ДТП, причем с тяжелыми 
последствиями.

Как будто в подтверждение его 
слов на пешеходном переходе вы-
растает человек, практически не-
различимый в темноте. Мы едем 
неторопливо, поэтому успеваем при-
тормозить на безопасном расстоянии.

— Вот смотрите. Казалось бы, 
освещенная улица, но света не хва-
тает, пешеход мог остаться незаме-
ченным. Именно поэтому пора нам 
переходить на светодиодное освеще-
ние, оно гораздо ярче. В свое время 
лампы были хорошим решением, 
но сегодня есть другие технологии, 
которые к тому же позволяют суще-
ственно экономить на электричестве, 
— подчеркивает Руслан Николаевич. 
— Иркутск — это город, где темное 
время суток занимает большую часть 
времени. Нам надо менять техноло-
гии освещения, чтобы создавать дру-
гое ощущение качества жизни. Для 
нас это жизненная необходимость, 
а не прихоть.

Переход на современное освеще-
ние сейчас охватил улицу Декабрь-
ских Событий. Это наша первая 
остановка. Увидев масштаб работ, 
я понимаю, что под модернизацией 
понимается не просто замена лампоч-
ки на светодиод. Старые фонарные 
столбы здесь сносят, на их месте уста-
навливают новые.

— На участке от Тимирязева 
до Карла Маркса мы меняем 33 
светильника, — докладывает гене-

ральный директор подрядной орга-
низации «Горсвет» Геннадий Рузля-
ев. — Стальные опоры заказывали 
на уральском заводе, поставка немно-
го задерживается в связи с ковидны-
ми ограничениями. Но к концу октя-
бря все смонтируем и подключим.

Замена 33 светильников обходится 
городу в 4,6 млн рублей. Один свето-
диод стоит не меньше 12 тысяч, зато 
может работать от 20 до 50 тысяч 
часов — этого хватит как минимум 
на 5 лет. Для сравнения: классиче-
ский светильник ЖКУ стоит 8 тысяч 
рублей, но горит всего 7 тысяч часов, 
а значит, не прослужит и 2 лет. Чтобы 
перевести весь город с ламп на све-
тодиоды, потребуются миллиарды 
рублей. Поэтому запланированы по-
этапные работы в разных частях го-
рода. К примеру, улицу Декабрьских 
Событий полностью переоснастят 
за два года.

— А каким образом вы фиксируете 
фонари, которые не горят? — интере-
суется у подрядчика мэр.

— Два раза в месяц делаем ночные 
объезды.

— Нужна более оперативная и со-
временная система мониторинга, все-
таки XXI век на дворе. Система, ко-
торая бы работала в автоматическом 
режиме. При установке светодиода 
можно ставить дополнительный дат-
чик (он копеечный) и выводить все 
фонари на одну схему, — предложил 
Руслан Болотов.

— Мы уже начали такую работу, 
— рассказывает заместитель мэра — 
председатель комитета городского 
обустройства Роман Орноев. — Везде, 
где делаем светодиоды или прокла-
дываем новые линии освещения, 
ставим автоматизированные шкафы 
управления. Это позволяет дистанци-
онно получать информацию о каж-
дом рабочем или нерабочем светиль-
нике. Когда система будет готова, 
можно, сидя в другом конце города, 
видеть, какой светильник погас, когда 
и по какой причине.

Мэр удовлетворенно кивает и на-
последок обращает внимание под-
рядчика на декоративную иллюми-
нацию: «Вот это нужно оставить, 
перевесить на новые столбы! Это 
красиво».

Следующая наша остановка — 
сквер возле памятника Александру 
Колчаку, где полностью обновляется 
уличная декоративная подсветка. 
Путь лежит через улицу Баррикад, 
которая уже освещена светодиода-

ми и выглядит на порядок светлее 
и безопаснее.

— Смотрите, какая принципиаль-
ная разница. Кстати, с левой стороны 
освещения нет, потому что там идут 
высоковольтные линии. Так что 
светильники только справа, но зато 
мощные, — отмечает Руслан Никола-
евич и тут же переключает внимание 
на новое покрытие дороги: — О, ас-
фальтировать закончили. Улица Бар-
рикад совсем в тяжелом состоянии 
была. Сейчас она стала шире, пеше-
ходные тротуары появились, покры-
тие лучшее — это ЩМА (щебеночно-
мастичный асфальтобетон. — Прим. 
авт.). Самый износостойкий тип, для 
нас это принципиально важно, по-
тому что нагрузки внутри города уже 
выше, чем на федеральных трассах.

Возле Знаменского монастыря 
совсем короткая остановка. Сквер 
встречает нас непроглядной тьмой, 
потому что все парковое освещение 
вышло из строя. В течение октября 
подрядчик установит здесь 32 новых 
декоративных светильника «Капел-
ла». Стоимость контракта — более 
7 млн рублей.

Эти работы относятся к ремонту су-
ществующих коммуникаций, но вме-
сте с тем в Иркутске прокладывают 
и новые линии освещения. Сейчас 
в работе 19 улиц. Один из крупней-
ших объектов — дорога, ведущая 
к СНТ им. Дубинина. Туда мы и на-
правляемся. Чем ближе к частному 
сектору, тем хуже становится ас-
фальт. Мэр едет всего 40 км/час, как 
будто стараясь прочувствовать все 
неровности.

— Почему люблю быть сам за ру-
лем — все дороги ощущаешь — рас-
суждает градоначальник. — Честно 
говоря, я специально стараюсь про-
кладывать маршрут по улицам, где 
похуже или где идет ремонт.

На конечной остановке маршруток 
уличное освещение резко обрывается. 
По многочисленным просьбам жите-
лей и депутатов думы города отсюда 
в сторону садоводств будет протянуто 
почти 2,5 км фонарей уже в этом году.

— Дорога ведет в сторону не-
скольких садоводств, она не освещена 
и с опасными поворотами. Здесь мы 
начинаем строить полностью новую 
линию электропередач, ставим 105 
световых опор. Но лампы используем 
обычные, не светодиоды, чтобы осве-
тить максимально протяженный уча-
сток, — подчеркивает Роман Орноев. 
— Работы рассчитаны до конца ноября. 
Всего в этом году в Иркутске строят 
16 км новых электросетей — это в три 
раза больше, чем было в 2020 году.

Выездное совещание на этом окон-
чено, мы устало садимся в машину, 
мэр включает музыку, и из колонок 
льются знакомые строчки: «Я плавлю 
сталь. Я строю города». Это та самая 
песня Трофима, клип на которую сни-
мали летом в Иркутске. Ролик полу-
чился по-настоящему народным, по-
тому что все герои и локации местные.

— Мне клип понравился. Некото-
рые говорят: мол, картинка немнож-
ко провинциальная, а я не согласен. 
Это наша самобытность, наш харак-
тер, — улыбается мэр и прибавляет 
громкость.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

«Вместо хоккея сегодня 
фонари», — с этими 
словами Руслан 

Болотов вышел из здания 
администрации вечером 
в четверг, 30 сентября, и сел 
за руль служебного автомобиля. 
Пока на ослепительном льду 
дворца «Байкал» шла борьба 
за Кубок России, мэр объезжал 
«темные уголки» города. 
Нашему журналисту удалось 
подсесть в машину к Руслану 
Николаевичу, прокатиться с ним 
по вечернему Иркутску и узнать, 
что мэр слушает за рулем и какими 
маршрутами предпочитает ездить.

УЛИЦЫ ЗАЖЖЕННЫХ ФОНАРЕЙ
В Иркутске строят 16 километров линий освещения —  

это в три раза больше, чем в 2020 году

СЕРЬЕЗНАЯ ЭКОНОМИЯ 
В Иркутске уличные светильники включены 4084 часа в год — почти 

половину всего времени. Переход на светодиодные фонари позволит 
городскому бюджету экономить миллионы рублей.

Вечером в четверг, 30 сентября, 
нашему журналисту Яне Шутовой 
повезло стать пассажиром мэра 
Иркутска Руслана Болотова. Теперь 
мы знаем наверняка: глава города 
машину водит внимательно и уве-
ренно, за рулем слушает Трофима 
и вносит все разбитые дороги в 
список капремонта

На фото — улица Култукская, где иркутяне уже могли оценить яркость новых светодиодных 
фонарей. А еще на Баррикад и на Покровской развязке. В октябре такие же энергосберегающие 
светильники появятся на улице Декабрьских Событий на отрезке от Тимирязева до Карла Маркса

Заместитель мэра — председатель комитета городского 
обустройства Роман Орноев (на фото справа) и заместитель 
начальника отдела инженерных коммуникаций Игорь 
Савченко объяснили, как сейчас устроен мониторинг 
освещения. Специалисты дважды в месяц объезжают весь 
город в поисках нерабочих светильников. Когда процесс 
автоматизируют, следить за исправностью уличного 
освещения можно будет дистанционно
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—  Георгий Львович, счита-
ется, что муниципальные 
предприятия заведомо убы-
точные, потому что несут 
социальную нагрузку. Но вы 
не побоялись взять на себя 
ответственность, сразу по-
обещав, что выведете «Горзе-
ленхоз» в плюс. Откуда такая 
уверенность?

— Знаете, что самое любопыт-
ное? Еще шесть месяцев назад 
я бы не торопился ответить вам 
на этот вопрос! Это сейчас я могу 
легко оперировать разными агро-
техническими терминами, но еще 
в начале года мои познания в этой 
сфере равнялись нулю. Да, уверен-
ность была, но не потому, что я раз-
бирался в работе с зелеными на-
саждениями. Просто руководитель 
должен решать в первую очередь 
стратегические вопросы — это эко-
номика и финансы. А помогать ему 
должна команда профессионалов. 
Возможно, в самом начале это были 
мои амбиции, но сейчас я понял 
другое — опытный управленец, имея 
административный и депутатский 
ресурсы, может не просто изменить 
«Горзеленхоз», но и в городе многое 
улучшить.

—  Что вы имеете в виду?
— То, что прежде всего сейчас 

надо менять взгляд на городское 
пространство. И деньги тратить 
не только на асфальт, но и на озеле-
нение. Давайте объясню. Основная 
специализация нашего предпри-
ятия — содержание парков и скве-
ров по контракту: обрезка, валка, 
санитарное обслуживание зеленых 
насаждений, формовка деревьев, 
поддержание чистоты, высадка цве-
тов и саженцев. Еще наш профиль 
— клумбы. Вы заметили, кстати, ка-
кие клумбы в этом году у нас были? 
Красиво, да? На следующий год уже 
делается новый проект. Например, 
будем пробовать гортензию метель-
чатую, которой раньше не было 
на наших клумбах, потому что она 
дорогая. Все для того, чтобы было 
еще красивее и дольше стояло.

Если с клумбами все относитель-
но просто, то с обрезкой деревьев 
уже сложнее. Мы участвуем в кон-
курсах на получение контрактов, 
но не всегда удачно. В этом году, 
когда цена упала на 40 процентов, 
контракт достался частникам, а они 
отработали так, что нам же при-
шлось за ними исправлять.

Другая проблема — городские то-
поля, которым по 60 лет, наследие 
еще советских времен. Результатив-

ность у них уже не та, а менять их 
на саженцы неэффективно, могут 
не прижиться. Нужен новый подход: 
вместо старого аварийного топо-
ля сажать крупномер (диаметром 
5–10 см). Однако их просто негде 
брать, так как лесопитомники «Гор-
зеленхоза» (у нас их два — в Рабо-
чем и Ершах) опустошены.

Вот мы и добрались до нашей 
основной задачи — восстановление 
лесопитомников. Радует, что мои 
взгляды разделяет руководство го-
рода и депутаты думы, поэтому мне 
сейчас легко работать. Есть и фи-
нансовая поддержка. Вот сейчас 
прошу дополнительные средства 
на обрезку и валку старых и аварий-
ных деревьев — то, что необходимо 
было сделать давным-давно.
—  Когда речь заходит о то-

полях, всегда хочется спро-
сить — может, стоит вообще 
от них отказаться? От них 
пуха много, да и желтеют они 
рано.

— Альтернатива привычным то-
полям есть, тот же тополь серебри-
стый меньше пуха дает. Впрочем, 
проблема даже не в пухе. Если де-
рево вовремя формировать, делать 
обрезку и грамотно высаживать, 
— это избавит город от затрудне-
ний и придаст ему больше красоты. 
Летом мы сделали сквер Чехова. 
Был пустырь, настоящая помойка! 
Но мы посадили там крупномеры 
— голубые ели. И местность преоб-
разилась! Можно высаживать клены 
гиннала, черемуху Маака. Главное, 
чтобы растения были адаптированы 
под наш климат. Чтобы обменяться 
опытом в этой сфере, в ближайшее 
время наши специалисты поедут 
в Красноярск.
—  Долгое время «Горзелен-

хоз» не показывал прибыль 

(долг на начало года состав-
лял 23 млн рублей. — Прим. 
ред.), а сейчас уже заработали 
14 млн. Для кого больше ста-
раетесь — коллектива или все-
го города?

— Моя основная цель, конечно, 
— город. Мечтаю сделать его более 
зеленым и красивым. Но для этого 
нужно образцовое предприятие, где 
сотрудники работают качественно, 
а им платят достойную зарплату 
и премии (отмечу, что за первое 
полугодие зарплата у нас уже вы-
росла на 13,8 %). Когда мы покажем 
результат, какого не было со времен 
Советского Союза, уверен, это оце-
нят в первую очередь люди, которые 
здесь работают. А финансы, которые 
заработаем, помогут изменить об-
щую ситуацию в лучшую сторону.

К примеру, предприятие владе-
ет 22 теплицами, они все в очень 
плохом состоянии. Дважды в год их 
перекрывают пленкой, на это уходит 
масса времени, материала и денег, 
все затраты напрямую влияют на се-
бестоимость продукции. А если один 
раз поставить хорошие капитальные 
теплицы и забыть? Уже в этом году 
на заработанные деньги мы плани-
руем капитально отремонтировать 
четыре теплицы по 350 «квадратов» 
каждая (на одну теплицу уже зало-
жено 6 млн рублей), два подвальных 
помещения и надстроить первый 
этаж над ними для хранения и вы-
ращивания луковиц тюльпанов.

Следующий шаг — переход к ме-
ханическому труду. Те же тюльпа-
ны, которые мы срезаем к 8 Марта, 
работницы вручную моют от почвы. 
Представляете, как это долго?  
Кроме того, мы до сих пор выращи-
ваем рассаду в деревянных ящиках, 

«ГОРОД-САД» ГЕОРГИЯ НИ
Новый директор «Горзеленхоза» рассказывает  

о своих масштабных планах по развитию предприятия

Наверное, нет в Иркутске человека, который бы не знал о суще-
ствовании предприятия «Горзеленхоз». С его деятельностью 
мы сталкиваемся буквально на каждом шагу. Городские клум-

бы, кустарники, деревья и, конечно же, цветы иркутянкам к 8 Марта 
— всем этим уже почти 90 (!) лет занимаются сотрудники МУП «Горзе-
ленхоз». Казалось бы, такого колосса невозможно пошатнуть, однако 
в последние годы предприятие находилось в предбанкротном состо-
янии. Всё изменилось с приходом нового директора — Георгия Ни. 
Под его руководством МУП всего за полгода вышло в прибыль, и это, 
по словам Георгия Львовича, только начало.

Георгий Ни возглавляет МУПЭП «Горзеленхоз» 
с марта 2021 года. Главная задача, которая стоит 
сейчас перед Георгием Львовичем, — вывести му-
ниципальное предприятие из кризиса. До 2020 года 
он руководил компанией «Вектор», занимавшейся 
благоустройством территорий в Иркутске, ремон-
том и содержанием дорог по муниципальным 
контрактам. В сентябре 2019-го Георгий Ни избран 
депутатом городской думы по округу № 20

На фото — бульвар Гагарина в мае. Здесь работники «Горзеленхоза» 
украсили сразу пять клумб. Всего Иркутск летом украшали 57 клумб. Для 
этого вырастили более 530 тысяч цветов, а площадь посадок увеличили 
на 1200 квадратных метров. Кстати, в этом году бульвар Гагарина 
стал первым объектом для цветочных посадок из-за относительной 
легкости дизайнерского рисунка. Здесь, прежде чем выходить на работу 
на сложные клумбы, могли набить руку новые сотрудники

Продолжение на стр. 13
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— Это не просто список, это приоритетный и до-
статочно мощный план строительства на ближайшие 
несколько лет. Городской бюджет увеличится, и часть 
этих средств будет направлена именно в социальную 
сферу, — говорит председатель городской думы Ев-
гений Стекачев. — Поэтому дума города считает, что 
сообразно с увеличением объема казны необходимо 
наращивать темпы проектирования учреждений. Так-
же у нас появилась возможность строить с помощью 
концессионных соглашений. Благодаря этому высво-
бождаются деньги, которые мы направляем на те же 
цели, увеличивая количество возводимых объектов.

Заместитель мэра — председатель комитета по гра-
достроительной политике администрации Евгений 
Харитонов сообщил, что сумма затрат на реализа-
цию всех запланированных проектов составит око-
ло 15 млрд рублей с финансированием из разных 
источников.

В настоящий момент строится школа на улице 
Багратиона (окончание работ в 2022 году), в разных 
стадиях проработки находится вопрос возведения че-
тырех блоков начальных классов для школы  
с углубленным изучением иностранных языков № 14 
(500 мест), а также для школ № 75 (200 мест), № 52 
(500 мест) и № 57 (500 мест).

В рамках концессионных отношений до 2023 года 
планируется возвести школу на 1225 мест в микро-
районе «Союз», а до 2024 года — школу на 1550 мест 
по ул. Советской (ИВВАИУ), школу на 1500 в микро-
районе Лисиха и школу на 1275 мест на ул. Ленской. 
Также ведутся предпроектные работы по следующим 
организациям образования: школа на ул. Ярославско-
го (1550 мест), школа на ул. Мелентьева (825 мест), 
школа на ул. Лыткина (825 мест) и учреждение до-
полнительного образования на ул. Ядринцева, 1и (650 
мест).

— Реальный дефицит учебных мест в наших обще-
образовательных школах — двадцать четыре тыся-
чи. Практически все школы города переполнены. 
В дошкольных учреждениях дефицит составляет 
одиннадцать с половиной тысяч мест. По СанПиНу, 
на все детские сады должно быть тридцать четыре 
тысячи мест, фактически же их посещает сорок одна 
тысяча дошкольников, — рассказал заместитель мэра 
— председатель комитета по социальной политике 
и культуре администрации города Иркутска Виталий 
Барышников.

Ведется работа также по строительству детских са-
дов в микрорайоне Лесном, в 6-м микрорайоне Ново-
Ленино, на ул. 1-й Московской, в микрорайоне «Союз» 
(200 мест), в микрорайоне Нижняя Лисиха (150 мест). 
Кроме того, в планах разместить еще семь детских 
садов в разных районах города: на ул. Радищева (110 
мест), ул. Воровского (350 мест), ул. Коршуновской 
(140 мест), в микрорайоне Славном (110 мест), на ул. 

Костычева (110 мест), ул. Култукской (110 мест), на тер-
ритории бывшего ИВВАИУ (280 мест).

Заключен контракт на разработку проектно-смет-
ной документации для строительства детской школы 
искусств на ул. Коммунистической в Октябрьском 
округе. Идет сооружение крытого тренировочного 
катка с искусственным льдом в микрорайоне Универ-
ситетском. Заключены контракты на разработку про-
ектов крытого катка на ул. Ленской, а также ФОКов 
с универсальными залами в микрорайонах Лесном 
и Топкинском и с плавательными бассейнами в ми-
крорайоне Зеленом и на ул. Шахтерской.

Как отметил Евгений Стекачев, есть сложности 
с проектированием и строительством объектов в рай-
оне седьмой подзоны аэропорта, которая охватывает 
обширную часть правого берега Иркутска. Есть надеж-
да, что проблема будет решена в пользу города и гра-
ницы подзоны значительно сократят.

Также на депутатских слушаниях рассматривали 
и вопросы о состоянии городских дорог — самые бо-
лезненные, по мнению жителей. От иркутян ежеме-
сячно поступают сотни обращений и жалоб по этому 
поводу.

Весной 2021 года комитет городского обустройства 
администрации города провел комплексное обсле-
дование 86 проблемных участков автомобильных 
дорог, ремонтные работы на которых выполнялись 
в 2018–2020 годах. Выявили более 600 дефектов. Под-
рядчиков обязали устранить их до 31 мая, однако этого 
не удалось сделать из-за неблагоприятных климатиче-
ских условий, и срок был продлен до 20 июня.

— К 29 сентября КГО получил семьдесят три акта 
об устранении дефектов в рамках гарантийных обя-
зательств с фотофиксацией, исправлены 462 из 600. 
Но 142 дефекта так и остались без внимания, и ко-
митет городского обустройства направил этим под-
рядчикам претензии о невыполнении обязательств 
с начислением штрафов и пеней. В октябре 2021 года 
специалисты КГО проведут дополнительные выезд-
ные проверки эксплуатационного состояния объектов, 
подлежащих гарантийному обслуживанию в межсе-
зонные сроки, — пояснил заместитель мэра — предсе-
датель КГО Роман Орноев.

Многие депутаты говорили на слушаниях о серьез-
ных недостатках ремонта, допущенных подрядчиками 
на дорогах в их избирательных округах. В основном 
это неправильный уклон дороги, некачественно уста-
новленный бордюрный камень, слишком тонкое ас-
фальтовое покрытие, затягивание сроков проведения 
работ и т. д.

Депутат Антонина Корочкина подчеркнула, что 
на приемку совместно с депутатами должен выезжать 
компетентный специалист КГО, имеющий возмож-
ность дать оценку качеству ремонта. Депутат Николай 
Матвейчук предложил администрации разработать 
четкие критерии, которые позволили бы быстро опре-
делять, относится ли тот или иной участок к гарантий-
ному случаю.

Депутаты думы Иркутска совместно со специалиста-
ми администрации города продолжат контролировать 
подрядные организации, которые осуществляют ре-
монтные работы в Иркутске.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

НОВОСТИ ДУМЫ

«МОЩНЫЙ ПЛАН  
НА БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ» 

Депутаты городской думы обсудили с администрацией Иркутска 
план строительства социальных объектов до 2025 года

КАК СПАСТИСЬ  
ОТ ОГНЯ 

Депутат Виталий 
Матвийчук организовал для 
учащихся школы № 45 урок 

пожарной безопасности

Беседы со школьниками 
провели сотрудники 
Главного управления МЧС 

России по Иркутской области. 
Они рассказали детям о причинах 
возгораний, первичных средствах 
борьбы с огнем и о том, как себя вести 
при пожаре.

Школьникам продемонстрировали одежду 
пожарного, работу спасательного устройства 
и средств индивидуальной защиты. Самые 
смелые из ребят попытались повторить норма-
тив и надеть боевую одежду за установленное 
время.

— Многим эта тема, к счастью, знакома 
лишь по урокам ОБЖ, а о том, как возникает 
пожар в реальной жизни и о его последствиях, 
ребята не задумывались. Но благодаря этому 
уроку школьники получили информацию, 
которая может им пригодиться в случае ЧП, — 
считает вице-спикер думы Иркутска, депутат 
Виталий Матвийчук. — Хочу поблагодарить 
огнеборцев за ежедневный труд, постоянную 
готовность к нештатным ситуациям. Ведь за-
частую это единственные люди, на которых 
можно надеяться в безвыходной ситуации, 
и на них возложена колоссальная ответствен-
ность по спасению жизней.

Депутат городской думы от избирательного 
округа № 22 Алексей Распутин оказал помощь 
женской волейбольной команде «Взлет». Бла-
готворительный фонд народного избранника 
профинансировал взнос за участие в открытом 
чемпионате Иркутска. Соревнования будут 
проходить с 10 октября 2021 года по 25 апреля 
2022 года.

— В рамках реализации спортивного проек-
та «Спорт — это жизнь» мы в Фонде рассмотре-
ли финансовую заявку волейбольной команды 
и приняли решение ее выполнить. Поэтому 
в новом сезоне болельщики смогут поддержать 
одну из самых ярких команд нашего города. 
Желаем «Взлету» успехов, — сказал Алексей 
Владимирович.

Команда — действующий чемпион Иркут-
ской области по волейболу в любительской 
лиге, состоит из десяти девушек. Капитан — 
Анастасия Артамонова.

Депутат Алексей Распутин регулярно оказы-
вает поддержку тем, кто нуждается в помощи. 
В апреле 2021 года Благотворительному фонду 
Алексея Распутина исполнилось четыре года. 
Обратиться за помощью можно по телефону  
8 (964) 653-45-17.

Мария Николаева
Фото из архива депутата Виталия Матвийчука

Обсуждению этого вопроса посвяти-
ли львиную долю депутатских слу-
шаний, прошедших в конце сентя-

бря. Ведь в ближайшие годы в Иркутске 
планируется возвести много школ, дет-
ских садов, библиотек, учреждений спор-
та и дополнительного образования.

Оказаться в эпицентре пожара — очень 
страшно, и в такой момент важно сохранить 
самообладание. Депутат Виталий Матвийчук 
призывает всех родителей рассказать детям, 
какие действия нужно предпринять в первую 
очередь, чтобы спастись. Такие открытые 
уроки пожарной безопасности стоит проводить 
регулярно, чтобы правильный порядок 
действий был выучен детьми назубок, считает 
депутат

Идет обсуждение планов по строительству социальных объектов в городе. Дорожное хозяйство 
и социальная составляющая всегда волновали горожан больше всего, и в эти сферы направляются 
огромные суммы из городского бюджета. Поэтому, когда подрядчики не выполняют обязательства 
или делают свою работу из рук вон плохо, это незамедлительно становится предметом обсуждения 
и порицания со стороны властей. К нерадивым ремонтникам применяются меры финансового воздействия 
с требованием переделать некачественный ремонт
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Подключили всех учеников, их роди-
телей (а на пятерых учителей их не-
мало!) и добились своего. 

Среди дополнительных номинаций 
в нашем конкурсе есть «Самый кра-
сивый директор», «Самая красивая 
школа» и «Выбор редакции». В этом 
году звание самого красивого до-
сталось директору МБУ ДО «Детская 
музыкальная школа № 2» Алене Ва-
лерьевне Ведякиной. Самой красивой 
признана иркутская школа № 55. 
А по выбору редакции в планетарий 
смогут повести своих воспитанников 
сразу два педагога — учитель англий-
ского языка школы № 72 Роман Ко-
тыгров и музыкальный руководитель 
детского сада № 51 Анастасия Котова.

Свою особую номинацию «Лучший 
учитель школы № 18» учредил де-

ЗНАКОМЬТЕСЬ: НАШИ ПОБЕДИТЕЛИ УЧИМ УЧИТЕЛЕЙ

Почему-то с самого начала была 
уверена, что все будет хорошо. Спа-
сибо организаторам за возможность 
встретиться с бывшими учениками, 
обменяться с ними контактами. 
Когда-то малыши, а теперь взрослые 
люди — все они говорили и писали 
мне слова поддержки. Для меня это 
бесценно!

Учителем начальных классов Ок-
сана Киячко работает уже тридцать 
лет. Признается, что ее маленькие 
ученики не дают ей унывать, а по-
тому она всегда чувствует себя моло-
дой и веселой.

— Педагог — это мое призва-
ние, — добавляет она. — Моя ба-
бушка тоже хотела стать учитель-
ницей, но началась война, и она, 
семнадцатилетняя девушка, пошла 
учиться на медсестру. А ее мечта 
передалась мне. Все годы, что я про-
вела с указкой в руках, я ни разу 
не пожалела о своем выборе.

Обладательница второго места 
Анастасия Островская рассказывает, 
что профессию выбрала еще в дет-
стве. А так как ее родители занима-
лись туризмом, то привили дочери 
еще и любовь к спорту.

— Я и стала учителем физкуль-
туры. — смеется Анастасия Влади-
мировна. — Работа, конечно, непро-
стая, требует много сил и энергии. 
Но я люблю ее за бесконечный 
драйв, за общение с молодежью.

Кстати, наш серебряный призер — 
многодетная мама! У нее четверо де-
тей — сыновья 8 и 11 лет и две доче-
ри-шестилетки. Времени ни на что 
не хватает, говорит Анастасия 
Островская, поэтому и в нашем кон-
курсе она участвовать не собиралась. 
Очень удивилась и, конечно же, об-
радовалась, результатам.

— Радует, что этот конкурс объ-
единил людей, которые меня знают, 
— отмечает Анастасия Владимиров-
на. — Это их общая идея — отправить 
мою анкету на сайт. Семья, ученики, 
родственники, коллеги — все они 
переживали за меня, голосовали, об-
менивались информацией. В общем, 
жили этим конкурсом! Мое серебро 
по праву принадлежит им.

Семья для учителя важна не мень-
ше работы, а когда в ней два педагога 
— тем более! Именно так обстоят дела 
у победителей одной из наших люби-
мых номинаций — «Самая красивая 

семья учителей». В этом году первое 
место в ней досталось семье Шарко: 
Олегу Михайловичу, заместителю 
директора по воспитательной работе, 
учителю истории, обществознания 
и права (СОШ № 55), и Анастасии 
Валерьевне, заместителю директора 
по воспитательной работе, учителю 
начальных классов (СОШ № 77).

Супруги Шарко, с которыми мы 
пообщались после награждения, 
о своей победе говорят так: «За нас 
голосовала вся Россия».

— Я наставник победителя Все-
российского конкурса «Большая 
перемена», — поясняет Олег Михай-
лович. — И за нас голосовали все 
участники этого конкурса! Для нас 
это значит очень много. Получить 
звание «Самая красивая семья учи-
телей» нам приятно, ведь мы все по-

нимаем, что речь идет прежде всего 
о внутренней красоте. Настоящий 
учитель тот, кто может поделить-
ся с детьми не только знаниями, 
но и теплом. А поддержка, которую 
нам оказали, для нас значит одно: 
мы на верном пути.

Еще одна семья, принявшая 
участие в нашем конкурсе, была 
отмечена особой наградой — по-
четной грамотой мэра Иркутска 
Руслана Болотова. В семье Блино-
вых сразу два поколения учителей: 
родители и трое их детей. Самое 
поразительное, что все они выбрали 
одну стезю, — стали не просто учи-
телями физкультуры, а тренерами 
по плаванию!

— Мы познакомились, когда 
учились в педагогическом училище 
Иркутска, — вспоминают супруги 

Блиновы. — С тех пор, вот уже боль-
ше сорока лет, мы вместе! Работа 
бок о бок сближает! Сейчас при-
шлось разделиться (Николай Ни-
колаевич трудится в школе № 55, 
а Мария Владимировна — в школе 
№ 25. — Прим. ред.), и скажем чест-
но — сложно! 

Супруги воспитали несколько ма-
стеров спорта, в том числе своих де-
тей, которые пошли по стопам роди-
телей. Старший сын Алексей работает 
учителем плавания в школе поселка 
Молодежный, младший Александр — 
в Марково. А дочь Надежда учит пла-
вать школьников в Москве.

К участию в конкурсе, говорят 
Блиновы, их подтолкнул спортив-
ный интерес. Причем глава семьи 
лишь выставил фотографию на сайт, 
остальным занимались сыновья. 

Окончание. Начало на стр. 2

КАК МЫ ОТМЕТИЛИ ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ 
Сегодня в еженедельнике «Иркутск» – репортаж с церемонии награждения 

победителей конкурса «Самый красивый учитель – 2021»

Титул «Самая красивая семья учителей школы № 39» достался Артему и Екатерине Строевым. Супруги работают 
учителями физкультуры. Приятно было увидеть на награждении их домочадцев в полном составе! Награду семье 
вручает Ольга Космачевская, помощник депутата думы Иркутска Виктора Ильичева

На фото — один из победителей в номина-
ции «Выбор редакции». Роман Котыгров уже 
пять лет преподает английский язык в шко-
ле № 72. А в свободное от работы время 
играет на гитаре в рок-группе Rush’n Attack

На фото — победительница 
конкурса «Самый красивый 
учитель Иркутска — 2021» Ольга 
Матышева: «Любой женщине 
приятно признание ее красоты. 
Хотя для учителя это не главное. 
В этом конкурсе голосуют прежде 
всего за хорошего человека, а это 
значит для меня намного больше»

Как многодетная мама Анастасия 
Островская, обладательница 
второго места и звания «Самый 
красивый учитель физической 
культуры Иркутска — 2021», 
получила от нашего спонсора 
билеты в цирк на всю семью! 
Добавим, что Анастасия 
Владимировна еще и заместитель 
директора по воспитательной 
работе гимназии № 3

Самый красивый учитель 
начальных классов Ленинского 
округа Иркутска и бронзовый 
призер нашего конкурса Оксана 
Киячко работает учителем 
начальных классов в гимназии 
№ 3. Педагог признается, 
что в процессе голосования 
получила массу положительных 
эмоций

Призы и диплом самому красивому директору Иркутска 
Алене Ведякиной (детская музыкальная школа № 2) 
вручил Денис Дубовсков, руководитель отдела по 
развитию розничного бизнеса Иркутского филиала 
ВТБ. «Музыкальное обучение и воспитание — основа 
нравственного развития детей. Музыка не знает границ, 
расстояний, это универсальный язык человечества», — 
считает Алена Валерьевна

Самый красивый учитель Правобережного 
округа Светлана Быргазова работает 
учителем русского языка и литературы
в школе № 11. На церемонии награждения 
Светлане Анатольевне вручили сертификат 
на экскурсию в музей для всего класса

Звание «Самый красивый тренер 
Правобережного округа Иркутска — 
2021» завоевал Илья Шеметов, тренер-
преподаватель Дворца спорта «Юность»

путат думы Александр Георгиевич 
Панько. Победителем стала Марина 
Константиновна Гаджиева, учитель 
русского языка и литературы. Кол-
леги и родители учеников говорят о 
ней: «Тактичная, культурная, дис-
циплинированная, исполнительная, 
ответственная. Заслуживает только 
добрых слов».

— Про свое участие в конкурсе 
узнал… два дня назад! — рассказал 
после награждения Роман Котыгров. 
— Когда объявили о голосовании 
в «Инстаграме» газеты «Иркутск» 
(по условиям конкурса окончатель-
ный выбор в этой номинации прохо-
дит в наших соцсетях среди подпис-
чиков. — Прим. Ред.). Оказалось, это 
коллеги выдвинули меня на голосо-
вание, а потом вместе с учениками 
и родителями активно за меня боле-
ли. Спасибо всем большое! 

Остальным финалистам и при-
зерам (в том числе получившим 
звание самых красивых учителей 
района или школы) достались 
не менее интересные подарки: би-
леты в цирк, картины от иркутских 
художников, сертификаты, дипло-
мы и, конечно же, море цветов.

Мы еще раз всех поздравляем 
и сообщаем: конкурс на звание 
«Самый красивый учитель Иркут-
ска — 2022» начнется в следующем 
августе! Следите за газетой и за на-
шими аккаунтами в социальных се-
тях, чтобы ничего не пропустить.

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова

«В жизни каждого  
из нас были и есть 
учителя, которых мы 

вспоминаем с особой тепло-
той и нежностью, к кото-
рым, уже став взрослыми, 
обращаемся за советом. 
Дети — самые строгие и чут-
кие критики. Они не терпят 
фальши, их любовь и ува-
жение можно только за-
служить. Поэтому в школе 
работают только те, кто 
по-настоящему любит свое 
дело. Дорогие учителя, благо-
дарю вас за работу, за вер-
ность избранному делу, 
профессионализм и глубо-
кие знания, за мудрость 
и доброту.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

НОВАЯ ОПЦИЯ ДЛЯ УЧИТЕЛЯ
Какие перспективы открывает для педагогов 

профессиональная переподготовка?

Может ли физрук стать 
сурдопереводчиком, 
а учитель русского 

языка — директором школы? 
Запросто. Каждый педагог 
имеет возможность на базе 
своего образования получить 
за короткий срок новую про-
фессию, даже в несмежной 
области. Например, освоить 
изобразительное искусство, 
психологию или управление 
персоналом. Институт допол-
нительного образования ИГУ 
предлагает учителям широ-
кий выбор новых опций и раз-
ные формы обучения от оч-
ной до дистанционной.

Переподготовкой учителей и по-
вышением их квалификации Инсти-
тут дополнительного образования 
занимается вот уже более 20 лет. 
Крупнейший центр переобучения 
в регионе, он известен и за предела-
ми Иркутской области: среди слуша-
телей есть педагоги из Читы, Крас-
ноярска, Санкт-Петербурга, Москвы, 
Ярославля.

— Став однажды учителем, чело-
век обретает определенный стиль 
жизни — непрерывное обучение. 
Ведь информация, которую он пере-
дает ученикам, постоянно обновляет-
ся. Если раньше достаточно было ак-
туализировать свои знания раз в пять 
лет, то сейчас в стандарте прописано: 
как минимум раз в три года. Педаго-
гу требуются новые навыки, техноло-
гии и подходы, а иногда — и новые 
компетенции, — подчеркивает дирек-
тор Института дополнительного об-
разования ИГУ Марина Паромонова.

Переподготовка — это получение 
новой специальности на базе уже 
имеющегося педагогического обра-
зования. Кому это может быть инте-
ресно? Тем, кто решил кардинально 
сменить поле деятельности, освоить 
смежные дисциплины или нацелился 
подняться по карьерной лестнице.

— Некоторые педагоги приходят 
на переподготовку в связи с жизнен-
ными обстоятельствами. Скажем, 
в классе появился неговорящий 
ученик, и учителю нужно получить 
специальность сурдопереводчика, — 
приводит примеры из практики Ма-
рина Владимировна. — Или в семье 
самого учителя рождается особен-
ный ребенок, и тогда он принимает 
решение дополнительно освоить 
дефектологию.

Длительность переподготовки за-
висит от выбранного направления. 
Скажем, получить квалификацию 
воспитателя можно за три месяца, 
освоить английский язык для пре-
подавания — за полтора года. Чтобы 
добавить в копилку предметов мате-
матику, русский язык или историю, 
потребуется два года, получить ху-
дожественное или психологическое 
образование — столько же. Все спе-
циальности, которые предлагает ИГУ 
для переподготовки, выбраны не-
случайно. В преддверии нового учеб-
ного года Институт дополнительного 
образования провел мониторинг ва-
кансий, заявленных министерством 

труда Иркутской области, и составил 
перечень востребованных профессий.

— Сейчас наблюдается высокий 
спрос на воспитателей детских садов, 
поэтому у нас ажиотаж на этом на-
правлении. Много желающих пере-
учиться на педагогов дополнительно-
го образования — с этим дипломом 
потом можно пойти работать в музы-
кальные и художественные школы, 
частные студии. Традиционно вос-
требована специальность «препода-
ватель изобразительного и декора-
тивно-прикладного искусства». Там 
по итогам двухлетнего обучения пе-
дагоги не просто защищают диплом, 
но и проводят собственную выставку, 
— акцентирует внимание Марина Па-
ромонова. — Кстати, в каждую про-
грамму переобучения у нас включена 
стажировка или практика.

Все мы прекрасно знаем, что у пе-
дагогов и так высокая нагрузка, по-
этому ИГУ позволяет осуществлять 
переподготовку в удобное время: 
по выходным, в вечернее время, 
по индивидуальному графику, в за-
очной или дистанционной форме. 
Но есть такие специальности, кото-
рые исключают удаленный формат.

— Хорошим логопедом или худож-
ником заочно не станешь. Поэтому 
обучение по направлениям «ИЗО» 
и «Логопедия» проводятся очно. 
То же самое касается сурдоперево-
да, — обращает внимание Марина 
Владимировна. — В переподготовке 
учителей английского языка важна 
разговорная практика, поэтому как 
минимум 50 % занятий нужно посе-
тить вживую.

Среди дистанционных программ 
открыт курс по управлению персо-
налом и менеджменту. Казалось бы, 
какая же тут связь с педагогикой? 
Но на самом деле современные про-
фессиональные стандарты обязыва-
ют руководителей образовательных 
учреждений иметь экономическую 
базу. Так что педагогам, которые рас-
считывают в перспективе возглавить 
школу или детский сад, важно прой-
ти такое переобучение.

Яна Шутова
Фото сайта www.ido.isu.ru

20 ЛЕТ УЧИМ УЧИТЕЛЕЙ 
Институт дополнительного образования (ранее Институт повышения 

квалификации и переподготовки специалистов) был создан Иркутским 
государственным педагогическим университетом в 2001 году. После ре-
организации и присоединения стал структурным подразделением ИГУ.

Директор Института дополни-
тельного образования ИГУ Мари-
на Паромонова: «Перечень всех 
программ и стоимость обучения 
можно узнать на сайте Института 
дополнительного образования 
ИГУ www.ido.isu.ru или уточнить 
по телефону (3952) 201-891» Н
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Тамаре Григорьевне Остроумовой 
77 лет. Она первая участница группы 
здоровья, давно ее староста. Гимнасти-
кой занимается  уже двадцать лет.

— Пока работала, было не до спорта, а по-
сле выхода на пенсию появилось свободное 
время, и я стала думать, чем его занять. Мне 
подсказали, что в нашей поликлинике откры-
лась группа для оздоровительных занятий. 
Сначала я была единственной участницей, по-
том позвала подругу, чуть позже еще одну, так 
и собрался дружный коллектив, — вспоминает 
Тамара Григорьевна. — Результаты от гимна-
стики замечательные. В 57 лет, после шести 
месяцев занятий, я стала садиться на шпагат. 
Но больше всего мне нравится, что от упраж-
нений спина становится легкой, самочувствие 
отличное, настроение хорошее. По тестам, 
которые мы выполняем, мой возраст не 77, 
а 30 лет: в наклоне с прямыми ногами достаю 
ладонями до пола.

Самой молодой участнице клуба 
«Грация» Любови Викторовне Четве-
риковой 62 года. Для нее гимнасти-
ка стала спасением от хронического 
заболевания:

— Я была частым посетителем врача, по-
тому что страдала хроническим заболевани-
ем дыхательной системы. Именно терапевт 
и посоветовала мне ходить на гимнастику 
— и правда, помогло. С кашлем, который мне 
постоянно досаждал, справилась, обострений 
не было уже давно, научилась обходиться без 
лекарств.

Основатель и бессменный руководитель 
группы здоровья — врач ЛФК, кандидат меди-
цинских наук Нина Федоровна Сивун. Темой 

оздоровления людей пенсионного возраста 
она занялась больше сорока лет назад. Тогда 
в Иркутске было всего три группы здоровья, 
которые работали на стадионе «Труд». Занятия 
посещали в основном бывшие спортсмены, 
для которых не только проводили гимнасти-
ку, но и делали массаж, обучали самомассажу 
и аутогенным тренировкам. Когда же стало по-
нятно, что качество жизни после таких занятий 
становится намного лучше, а здоровье — креп-
че, желающих появилось хоть отбавляй.

— Мы проанализировали результаты 
и выяснили, что по состоянию здоровья 
возраст пенсионеров, которые занимаются 
оздоровительной гимнастикой, на 8–10 лет 
меньше паспортного. У них нормализовалось 
артериальное давление, увеличился объем 
легких, прибавилось сил, улучшилась по-
движность позвоночника и суставов, прошла 
бессонница. Количество обращений к врачам 
снизилось с 11 раз до 1–2 раз в год, а некото-
рые люди и вовсе забыли дорогу в поликли-
нику, потому что чувствовали себя прекрас-
но, — рассказывает Нина Федоровна.

Сейчас групп здоровья для пенсионеров 
в Иркутске стало намного больше. Все по-
тому, что люди идут сюда не только чтобы 
почувствовать силу и гибкость своего тела, 
но и за общением.

— Сначала мы занимались только физ-
культурой, но захотели общаться не только 
в гимнастическом зале. Поэтому самые ак-
тивные участницы клуба создали совет, стали 
разрабатывать сценарии и проводить различ-
ные мероприятия. Вместе празднуем 8 Мар-
та, День Победы, Новый год, День пожилого 
человека, дни рождения. А еще участвуем 
в районных, городских и областных фести-
валях и конкурсах, и на городской карнавал 
ходим с удовольствием, — перечисляет Нина 
Федоровна. — Занимаемся и благотворитель-
ной деятельностью — помогаем детскому 
дому, детской библиотеке, собирали вещи 
для погорельцев. Как волонтеры ездили 
на Байкал — убирать мусор с его берегов.

Сейчас, из-за пандемии коронавируса, за-
нятия в клубе «Грация» приостановлены. 
Проводится только реабилитация для тех, 
кто перенес эту инфекцию. Однако все участ-
ницы надеются, что смогут вернуться к заня-
тиям в обычном режиме.

Елена Машкова
Фото из архива клуба «Грация»

НЕТ НИЧЕГО НЕВОЗМОЖНОГО  
В Ново-Ленино пенсионеров учат молодеть

Забыли дорогу к врачам, ста-
ли выглядеть моложе и даже 
научились садиться на шпа-

гат — такие чудеса произошли 
с жительницами Ново-Ленино, 
которые после выхода на пенсию 
наконец-то нашли время занять-
ся собой и стали посещать физ-
культурно-оздоровительный клуб 
«Грация» в поликлинике № 8. 
Кроме пользы для тела, у них есть 
и отдых для души — женщины уча-
ствуют и побеждают в конкурсах, 
вместе празднуют дни рождения 
и поддерживают друг друга в не-
простых жизненных ситуациях.

ДЫШИТЕ ГЛУБЖЕ
Сейчас сезон простуд, ОРВИ и гриппа в самом разгаре. Не заболеть, а если все-

таки заболели, то избежать осложнений, помогут упражнения, которые рекомен-
дует руководитель физкультурно-оздоровительного клуба «Грация», врач ЛФК, 
кандидат медицинских наук Нина Федоровна Сивун:

— Чтобы избежать застоя в легких, полезны наклоны. Выполнять их можно стоя — 
поднять правую руку вверх и наклониться влево, сделать то же самое с другой рукой 
и наклоном вправо. Можно наклоняться вперед, сидя на стуле — на выдохе наклониться 
вниз, на вдохе выпрямиться, подняв руки вверх. Делайте гимнастику и будьте здоровы.

В сентябре клубу «Грация» в Ново-Ленино исполнилось двадцать лет. Его открыли в поликлинике 
№ 8 для оздоровления пенсионеров, но со временем физкультурницы подружились настолько, 
что стали вместе отмечать праздники и заниматься благотворительностью. И теперь они увере-
ны: «На пенсии интересная жизнь только начинается. Главное — найти время заняться собой»

ЧТО СПРОСЯТ 
ПЕРЕПИСЧИКИ?

Отвечаем на этот вопрос от 
читателей «Иркутска» в преддверии 

приближающейся Всероссийской переписи 
населения

Самое главное — личные вопросы не будут 
задаваться. У населения узнают: пол, возраст, 
гражданство, жилищные условия, занятость, 

национальность, образование, источники средств 
и так далее. Беспокоиться не о чем: государство 
собирает лишь общие данные. На их основе произведут 
статистику, благодаря которой власти будут принимать 
решения.
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ДТП с участием «Хонды-Ак-
корд» произошло утром 2 октября 
на улице Лермонтова. Как сообщила 
пресс-служба ГУ МВД по Иркут-
ской области, 18-летний иркутянин 
на «Аккорде» двигался со стороны 
ИрНИТУ в направлении Восточ-
но-Сибирского института МВД. 
Недалеко от остановки молодой че-
ловек не справился с управлением. 
Автомобиль сначала врезался в до-
рожные сооружения и металличе-
ские ограждения на дороге, а затем 
опрокинулся.

В момент аварии в машине на-
ходился только водитель. К счастью, 
серьезно он не пострадал. Право-

охранители отмечают, что на месте 
происшествия медицинская помощь 
ему не потребовалась.

Обстоятельства еще одного до-
рожного происшествия напомнили 
фильм ужасов «Пункт назначения»: 
в Иркутске «Лексус» снесло с дороги 
бетонной плитой, выпавшей из гру-
зовика. Случилось это на въезде 

в город на федеральной автодороге 
«Сибирь» в 10 утра 1 октября.

Грузовик Mitsubishi Fuso занес-
ло на повороте, в результате из его 
кузова на проезжую часть выпали 
семь бетонных плит. Одна из них 
упала на ехавший позади Lexus. 
От удара иномарка съехала в кювет 
и перевернулась. Еще одна машина 
— «Газель» — наехала на плиту, ле-

жавшую на дороге, сообщила пресс-
служба ГУ МВД России по Иркут-
ской области.

По предварительной информа-
ции, ДТП произошло из-за того, что 
43-летний водитель Mitsubishi Fuso 
выбрал неверный скоростной режим 
при повороте.

Антон Конев. Фото ГУ МВД России 
по Иркутской области

САЛЬТО ЧЕРЕЗ ЗАБОР НА ДОРОГЕ
Два серьезных ДТП произошли в Иркутске на минувшей неделе

Основной причиной 
случившихся аварий, 
предварительно, стало 

превышение скорости. Все 
водители, опытные и не очень, 
прекрасно знают, что именно 
нарушение предписанного 
правилами скоростного режима 
чаще всего приводит к серьезным 
авариям. Травмы, полученные 
участниками таких ДТП, всегда 
очень тяжелые. И все же доля 
этих нарушений составляет около 
15 %, и далеко не всегда водители 
превышают скорость из-за 
реальной спешки.

За помощью к сотруднику ГИБДД 
обратился муж роженицы. Супруги 
Алексей и Мария решили добрать-
ся до больницы самостоятельно, 
но по дороге попали в серьезную 
пробку, которая образовалась 
на въезде в Иркутск со стороны Ка-
чугского тракта.

— Дежурство закончилось, 
и я уже собирался домой, когда по-
дошел взволнованный мужчина 
и сказал, что его жене очень плохо. 
Я оценил ситуацию и понял, что 
до роддома они могут не добраться. 
Сказал будущим родителям переса-
живаться в патрульный автомобиль, 
включил спецсигналы, и мы поеха-
ли в больницу, — вспоминает Нико-
лай Протасов.

По дороге полицейский постоян-
но поддерживал разговор со своими 
пассажирами, чтобы они немного 
отвлеклись. Супруги рассказали, что 
у них уже есть двое детей, решили 

родить третьего, а оказалось — будет 
двойня. Когда доехали до роддома, 
Николай сам зашел в приемный 
покой и сообщил медикам, что жен-
щине требуется срочная помощь.

После того как будущую маму 
забрали в родильное отделение, по-
лицейский довез ее мужа к месту, 
где тот оставил машину, а через 
несколько часов счастливый отец 
позвонил ему и сообщил хорошую 
новость о рождении сына Данила 
и дочери Софьи.

— Такие события происходят не-
редко. Бывает, что людям становит-
ся плохо в дороге. Все сотрудники 
полиции знают, как надо действо-
вать, как оказать первую доврачеб-
ную помощь, поэтому никакой рас-
терянности не возникает, — говорит 
Николай.

Елена Машкова
Фото пресс-службы ГУ МВД России 

по Иркутской области

В РОДДОМ С МИГАЛКАМИ
Иркутский полицейский помог быстро добраться до больницы женщине со схватками

Форс-мажоры на дорогах Иркутска случаются не только 
из-за пробок и аварий. Например, утром 28 сентября 
старшему инспектору ДПС Николаю Протасову при-

шлось побыть не только полицейским, но и спасателем и психо-
логом. Он быстро доставил в роддом женщину со схватками.

СПАС ДВОИХ ЗА СМЕНУ
Коллега Николая Протасова, инспектор ГИБДД Алексей Кузавков от-

личился тем, что спас двух человек за одну смену. В начале августа он 
доставил в больницу пятилетнюю девочку с приступом удушья, а спустя 
несколько часов помог быстро добраться до роддома женщине со схват-
ками. Благодаря Алексею обеим пациенткам была вовремя оказана 
врачебная помощь.

Николай Протасов работает в полиции одиннадцать лет. Сейчас он старший 
инспектор ДПС ГИБДД МУ МВД России «Иркутское». Говорит, что на службе 
приходится не только следить за порядком на дорогах, но и оказывать 
помощь людям, попавшим в беду. Например, не так давно он доставил 
в детскую больницу мальчика, которому внезапно стало плохо и он потерял 
сознание. У самого Николая есть трехлетний сын, поэтому он хорошо 
понимает волнение родителей в экстренных ситуациях и всегда старается 
действовать быстро и спокойно

Восемнадцатилетний иркутянин за рулем «Хонды-
Аккорд» не справился с управлением недалеко 
от остановки «Институт МВД» на улице Лермонтова. 
Машина снесла железные ограждения и дорожные 
знаки и перевернулась. Водитель, к счастью, серьезно 
не пострадал

«Пункт назначения» по-иркутски. Бетонные плиты 
выпали на дорогу из грузовика Mitsubishi Fuso на въезде 
в город. Одна упала в ехавший позади Lexus, который 
от удара съехал в кювет и перевернулся на крышу. 
Причиной ДТП стало превышение скорости на повороте 
водителем грузовика
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Театр начинается с капельдинера, а в музее 
гостей встречают смотрители, гардеробщики 
и кассиры. Если посчитать общий стаж рабо-
ты Валентины Загайновой, Зинаиды Черных, 
Татьяны Левиной, Ксении Малмалаевой, Свет-
ланы Петровской, Галины Повидайко, Вален-
тины Соболевой, Екатерины Головач, Ольги 

Хорхориной, Геннадия Шатунова, Людмилы 
Федоровой, Нины Калашниковой, Елены Садов-
никовой, Веры Бабичевой, Натальи Вродливец, 
Эльвиры Кадеевой, Татьяны Кожевниковой, 
Людмилы Михеевой, Людмилы Половковой,  
Татьяны Сидоренко, Людмилы Шестобитовой, 
Кристины Яковлевой, получается больше по-
лутора веков! Некоторые работают в музее 
более пяти, а другие — и более десяти лет. 
Хочу особо подчеркнуть, что это и наши 
строгие судьи. Они первые оценивают но-
вые выставки, могут подсказать что-то на-
учным сотрудникам, да и гостям нередко 
от себя могут рассказать что-нибудь из лич-
ного опыта, связанное с историей города. 
А мы и не против.

Валерий Лисица — правая рука 
сантехника, электрика и завхоза; 

он знает все потайные уголки 
и секреты главного здания му-
зея на ул. Франк-Каменецкого. 
Выполнять «комплексное 
обслуживание зданий» — так 

написано в его должностной ин-
струкции. Окна здания благодаря 

его работе блестят, весь инвентарь 
на своих местах разложен по сезонам; он может 
мебель, например, отремонтировать и аккуратно 
картины помочь развешать на стенах. А еще бла-
годаря его стараниям цветет, благоухает и пло-
доносит музейный сад.

Брутальный и хозяйствен-
ный, каким и положено 
быть заместителю дирек-
тора по административ-
но-хозяйственной части, 
Андрей Кравцов. Он 
строго следит за музейным 
хозяйством — порядком вну-
три и снаружи зданий. Вовремя 
поданное тепло, бесперебойная работа электро-
оборудования — его заслуга. На вид Андрей 
Юрьевич очень серьезный молодой человек. 
Но мы-то знаем, что он любит природу, может 
подолгу пропадать в лесу, а потом часами рас-
сказывать про повадки животных, которых 
встречал там.

Договорный отдел возглав-
ляет Алексей Пуляров, что 
называется, молодой и пер-
спективный. Вместе со своей 
напарницей Натальей Ве-

денеевой они вовре-
мя отыгрывают 

все конкурсы, 
ведут договорную 
работу и занимаются 
обеспечением всех пяти подраз-
делений музея необходимыми 

для жизнедеятельности услугами, 
вещами, инструментами и т. д.
Бухгалтерия — королевы цифр 

Ольга Баранова, Мария Маскаева 
и Мария Якушева — уж точно бойцы неви-
димого фронта. Их качественная работа — за-
лог спокойствия наших сотрудников. Причем 
в тонкости своего дела они нас мало посвящают, 
главное, что мы получаем вовремя результат — 
заработную плату.

«ПЯТЕРКА» НАШЕГО МУЗЕЯ
 9 Городской выставочный центр  
им. В. С. Рогаля (ул. Халтурина, 3)

 9 Солдаты Отечества (ул. Чайковского, 5)
 9 Музей городского быта (ул. Дек. Событий, 
77)

 9 Дом ремесел и фольклора  
(ул. Дек. Событий, 102)

 9 Отдел истории (расположен в главном зда-
нии музея на ул. Франк-Каменецкого, 16а)

БОЙЦЫ НЕВИДИМОГО ФРОНТА  
ИЗ МУЗЕЯ ИСТОРИИ ИРКУТСКА

Сегодня в нашем еженедельнике необычный автор с необычной публикацией:  
Сергей Дубровин, директор Музея истории города, написал статью о людях, без которых 

невозможно себе представить наш городской музей

Наша бухгалтерия, слева направо: Мария Якушева, 
Ольга Баранова (главный бухгалтер), Мария Маскаева

СОТРУДНИКИ МУЗЕЯ, ВЕРХНИЙ РЯД СЛЕВА НАПРАВО: Кристина Андреевна Яковлева, смотритель Дома ремесел и фольклора, 
Людмила Петровна Половкова, смотритель ГВЦ им. В. С. Рогаля, Татьяна Станиславовна Кожевникова, кассир ГВЦ им. В. С. Рогаля, 
Любовь Ивановна Бардовская, методист Дома ремесел и фольклора, Александр Викторович Маскаев, сторож Отдела истории, 
Валентина Николаевна Загайнова, кассир Отдела истории, Виктор Петрович Воробьев, сторож в «Солдатах Отечества», Екатерина 
Олеговна Глухова, сотрудник клининга в «Солдатах Отечества», Наталья Николаевна Глухова, сторож в «Солдатах Отечества», 
Людмила Иннокентьевна Михеева, смотритель Отдела истории, Юрий Иванович Кравцов, сторож ГВЦ им. В. С. Рогаля, Сергей 
Степанович Базилевский, сторож Музея городского быта, Сергей Иванович Терновой, сторож Музея городского быта, Игорь 
Олегович Степанов, заведующий хозяйством, Кирилл Александрович Блинников, рабочий ГВЦ им. В. С. Рогаля, Владимир 
Петрович Тюрюмин, сторож ГВЦ им. В. С. Рогаля, Марина Михайловна Манькова, сотрудник клининга ГВЦ им. В. С. Рогаля, 
Валерий Александрович Лисица, рабочий Отдела истории, Ольга Валентиновна Хорхорина, смотритель Отдела истории, Василий 
Васильевич Вологжин, рабочий Дома ремесел и фольклора, Елена Владимировна Садовникова, гардеробщик Отдела истории

Музею истории Иркутска  
им. А. М. Сибирякова 4 октября 
исполнилось 25 лет. Это самый 

молодой музей города. У нас бережно 
хранится история, касающаяся разных 
аспектов жизни Иркутска — быта горожан, 
народных традиций, культуры, участия 
иркутян в Великой Отечественной войне 
(1941–1945), разных военных конфликтах 
и т. д. Я от души поздравляю своих коллег, 
а также иркутян с тем, что в нашем городе 
есть такой музей, что вместе мы служим 
очень правильной цели — сохраняем 
прошлое для потомков. Пользуясь случаем, 
я бы хотел в этой публикации познакомить 
вас, дорогие друзья, с теми сотрудниками 
музея, благодаря которым в зданиях наших 
подразделений тепло и уютно, территории 
вокруг зданий ухожены и радуют глаз, 
благодаря чьей работе общественно 
значимые мероприятия — а их очень 
много в наших стенах — проходят без 
сучка и задоринки.

НИЖНИЙ РЯД СЛЕВА НАПРАВО: Екатерина Григорьевна Головач, 
смотритель Дома ремесел и фольклора, Ксения Алексеевна 
Малмалаева, кассир Дома ремесел и фольклора, Татьяна Николаевна 
Левина, кассир в «Солдатах Отечества», Людмила Николаевна Федорова, 
смотритель в «Солдатах Отечества», смотрители Музея городского 
быта: Татьяна Иннокентьевна Сидоренко, Валентина Константиновна 
Соболева, Галина Ивановна Повидайко, Нина Викторовна Калашникова; 
смотрители ГВЦ им. В. С. Рогаля: Светлана Сергеевна Мазутова, Кадеева 
Эльвира Викторовна; Светлана Сергеевна Петровская, смотритель 
Отдела истории, Наталья Владимировна Вродливец, кассир Отдела 
истории
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Без специалиста по кадрам мы 

как без рук. Евгения Яковлева 
всегда на связи, на работе и в кур-
се всех дел. Она связующее звено 
между нами и учредителем музея 
— управлением культуры город-

ской администрации. «Решим все 
вопросы» — вот ее девиз!

Жанна Лукьянова заведует отде-
лом развития. Мне иногда кажется, 
что она знает телефоны всех 
сотрудников не только наше-
го музея, но и предприятий 
города. Каждую неделю у нас 
проходит по несколько меро-
приятий, Жанна может орга-
низовать любое — будь то пре-
зентация, конференция, концерт 
или фуршет. Для каждого человека 
найдет нужные ободряющие слова, поможет делом 
и советом, за что наши сотрудники и гости ей всегда 

благодарны.
Отдельно хочу сказать еще 

про одного нашего сотрудника 
— Михаила Покровского. 
У нас в конференц-зале отдела 
истории стоит концертный ро-
яль. Это инструмент, которым 
виртуозно владеет наш Миха-

ил — лауреат международных 
конкурсов. Он тонко чувствует 

настроение гостей, создает подходя-
щую ауру на мероприятиях, а может провести музы-
кальную экскурсию. Да, у нас бывают и такие. Как за-
рождались звуки, развивалась музыкальная культура, 
Михаил рассказывает с удовольствием, сопровождая 
лекцию исполнением классических и современных 
произведений.

Маркова Наталия — мой по-
мощник, секретарь и делопроиз-
водитель. Она встречает моих 
гостей, ведет протоколы сове-
щаний, ее голос слышат в труб-
ке телефона те, кто звонит 
по разным вопросам по номеру 
710-425 в приемную. Существует 
стереотип, что музейная работа спо-
койная и жизнь тут течет размеренно. 
Но только не у нас! В потоке информации, которая 
поступает в музей, сложно разобраться, но Наталия 
справляется.

Большое хозяйство — много 
компьютерной, копировальной 

техники. Следит за всем этим 
Владислав Жданов. На нем 
— обеспечение бесперебойной 
работы всего оборудования. 
Старается, мы его поддержива-

ем… Главное — желание, Влад, 
и все получится!
Спокойную работу нашего му-

зея, его пяти подразделений (Отдела 
истории, Музея городского быта, ГВЦ им. В. С. Ро-
галя, филиала «Солдаты Отечества», Дома ремесел 
и фольк лора) обеспечивают неслучайные люди. 
Я в этом уверен, поскольку работают в штате музея 
они уже не один год. Это электрик Сергей Обухов, сле-
сарь Алексей Хабибулин, инженеры Валерий Пряхин 
и Евгений Кузнецов; уборщицы Наталия Смирнова, 
Марина Манькова, Эллина Махутова, Оксана Рудец-
кая, Эльвира Глоба, Вера Кадникова, Алина Выгузова; 
рабочие Сергей Кошкин, Кирилл Блинников, Василий 
Вологжин, заведующий хозяйством Игорь Степанов; 
сторожа Григорий Минкин, Валентина Никитина, 
Геннадий Примак, Геннадий Пуляров, Александр Ма-
скаев, Владимир Тюрюмин, Сергей Терновой, Игорь 
Мальцев, Антон Степанов, Валерий Зеленкин, Сергей 
Базилевский, Виктор Воробьев, Юрий Кравцов, На-
талья Глухова.

Все эти люди добросовестно выполняют свою работу. 
Непросто было в последние два года пандемии корона-
вирусной инфекции — мы перешли на усиленную са-
нобработку, усложнились некоторые процессы в музее. 
Но сбоев не было, за что я как руководитель им очень 
благодарен. Научные сотрудники, художники, храните-
ли, методисты, мои заместители, спасибо вам за творче-
скую работу, за то, что любите наш общий дом — Музей 
истории г. Иркутска им. А. М. Сибирякова. Поздравляю 
всех сотрудников с его 25-летием юбилеем! Благополу-
чия вашим семьям, здоровья и настроения!
Сергей Дубровин, директор музея. Фото из архива музея

а их надо собирать каждый год 
по 10–15 тысяч! Вывод: надо 
один раз потратиться на много-
разовые пластиковые ящики, 
их хватит лет на пятнадцать. 
Сейчас на это надо 3–4 млн 
рублей.

И в 2023 году мы уже точно 
перейдем на гидропонику. Это 
позволит выращивать на мень-
шей площади больше луковиц 
и собирать урожай в автомати-
зированном режиме.
—  Еще весной, во время 

депутатских слушаний, 
вы говорили о плохом со-
стоянии техники, находя-
щейся на балансе предпри-
ятия. Как сейчас обстоят 
дела?

— У «Горзеленхоза» 22 
единицы техники, требующей 
незамедлительной замены: из-
нос составляет 85–90 %. Когда 
я в марте вступил в должность, 
мне с трудом, но удалось до-
биться корректировок бюджета. 
Нам в итоге выделили 90 млн 
на приобретение новой техники 
в лизинг. Договор уже подписан, 
и в ближайшее время наш парк 
частично обновится. Появится 
экскаватор-погрузчик, мойка, 
вышки, маленькие сельхозтрак-
торы и навесное оборудование 
(щетка, отвалы, пылесос). Они 
позволят качественно убирать 
город и обслуживать парки 
и скверы.
—  Георгий Львович, 

а что дальше? Какие 
планы?

— Будем увеличивать доход-
ную часть от коммерческой де-
ятельности — услуг по обрезке 
для частников, продажи цветов, 

саженцев. Сегодня это мизер-
ная часть наших средств (почти 
90 процентов составляет муни-
ципальный контракт), я же хочу 
50 на 50, чтобы конкурировать 
с частниками. Осенью планиру-
ем заложить 250 тысяч луковиц 
(в 4–4,5 раза больше, чем в пре-
дыдущие годы). А в следующем 
году — уже миллион! Рассчиты-
ваем открыть несколько новых 
магазинов или павильонов 
в разных районах Иркутска, 
ведь у нас есть продукция, кото-
рую уже негде выставлять (сей-
час у нас два магазина по адре-
су Омулевского, 49). В планах 
также сделать большой теплый 
ангар с выставочным залом — 
как супермаркет.

Кроме того, выращиваем 
у себя саженцы сосны, чтобы 
получить какой-то опыт, купи-
ли для этого маленькую тепли-
цу. Это новый коммерческий 
проект, под который, надеюсь, 
получим субсидии. А еще необ-
ходимо отремонтировать быто-
вые помещения.

Ну и социальную нагрузку 
на «Горзеленхоз» никто не от-
менял. У нас сейчас есть все воз-
можности, чтобы менять город 
в плане озеленения. Уверен, ког-
да перемены заметят, заложат 
в бюджет больше средств на эти 
цели. И от этого выиграют все — 
Иркутск и его жители.

Марина Александрова
Фото Натальи Федотовой

Это фото сделано в конце сентября на улице Розы Люксембург 
(рядом с остановкой «Роща»). Специалисты МУПЭП «Горзеленхоз» 
подготавливают городские цветники к зиме. Остатки растений 
убирают, чтобы в них не зимовали вредители и возбудители 
грибковых и бактериальных заболеваний

Окончание. Начало на стр. 6

ХОЛОДНЫЙ НОЯБРЬ 2021-ГО 
Последний месяц осени может оказаться на один-два градуса 

холоднее, чем обычно

Как совсем недавно рассказывала 
газете «Иркутск» заместитель 
начальника Иркутского Гидро-

метцентра Юлия Янькова, в нашем 
регионе уже в октябре заметен по-
всеместный переход среднесуточной 
температуры через ноль градусов, 
и это означает начало зимнего пери-
ода. В западных и южных районах, 
в том числе и в Иркутске, климатиче-
ская зима наступает с 15 по 20 октября. 
На днях иркутские синоптики сделали 
предварительный прогноз на ноябрь. 
Согласно этому прогнозу, последний 
осенний месяц ожидается холоднее, 
чем в прошлые годы.

Ноябрь в Сибири — чаще всего все-таки зим-
ний месяц. Как говорят синоптики, средняя 
температура этого месяца в Иркутске составляет 
-8,6 градуса, по области — от -8 до -16, в северных 
районах — от 17 до 24 °С ниже нуля. В областном 
центре обычно в начале месяца среднесуточная 
температура -3 градуса, а к концу она понижается 
до -13. Что касается максимальных температур, 
то если в начале ноября они могут подниматься 
до 13 градусов, то к его концу не превышают 4. 
Минимальные ночные температуры в начале 
месяца часто опускаются до -20...-25 градусов, 
а к концу — до -30...-36 °С в Иркутске, в северных 
территориях — еще ниже. В этом году эти значе-
ния подкорректируются в сторону понижения.

— Синоптики уже предупреждали о мороз-
ной зиме, и ноябрь однозначно будет зимним 
месяцем для Иркутской области. Среднемесяч-
ная температура воздуха окажется на один-два 
градуса ниже средних многолетних значений. 
В начале месяца будет еще тепло: до -8 градусов 

ночью, до 5 днем. Но это только в самом начале, 
— рассказала Юлия Янькова.

После этого начнется уже серьезное похоло-
дание. Ночью температура в Иркутске опустится 
до -12...-17 градусов, днем столбик термометра 
покажет от -1 до +6. Во второй половине ноя-
бря ожидается ночное понижение температуры 
до -25 градусов, местами до -31. Днем похолода-
ет до -16...-21 градуса.

— На севере области температура снизится 
ночью до -30...-35 градусов, днем до -25...-30. 
Но это будут лишь отдельные дни, — отметила 
Юлия Станиславовна.

Антон Конев. Фото автора

По прогнозам Иркутского гидрометцентра, 
ноябрь в этом году ожидается холоднее обыч-
ного. Температура воздуха будет на несколько 
градусов ниже средних многолетних значе-
ний. А всего два года назад в последний месяц 
осени иркутяне наблюдали вторую весну. Это 
фото цветущей вербы было сделано на въезде 
в город 2 ноября 2019-го. Вот такие капризы 
погоды!
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—  Кукольные спектакли 
по произведениям Хемингуэя 
и Достоевского — это ведь 
не совсем типичная исто-
рия. Более привычно, когда 
в Театре кукол ставят спек-
такли для малышей. Или это 
стереотип?

— Сегодня в репертуаре практи-
чески каждого театра кукол нашей 
страны есть несколько спектаклей 
для взрослых. А если мы возьмем 
европейские театры, то у них боль-
шая часть постановок ориентиро-
вана как раз на взрослого зрителя. 
Исторически кукольные ярмароч-
ные балаганы, которые можно счи-
тать прародителями театрального 
искусства в целом, собирали именно 
взрослую аудиторию. Разграничение 
на детские, молодежные и театры 
для взрослых директивно появи-
лось в СССР. Но благодаря такой 
государственной политике в стране 
тогда массово стали открывать те-
атры кукол и популяризировать их 
спектакли.

Сейчас театры кукол в России 
не зависят от политической конъ-
юнктуры и охотно расширяют свою 
зрительскую аудиторию, создавая 
спектакли для возрастных категорий 
от 0+ до 16+. Первой нашумевшей 
постановкой для взрослой аудито-
рии стала в 2018 году «Утиная охо-
та» по пьесе драматурга Александра 
Вампилова. Я как раз только при-
шел в театр в качестве директора, 
и мы тогда пригласили к нам из Мо-
сквы Бориса Константинова, глав-
ного режиссера театра Образцова. 
Теперь мы раз в год обязательно де-
лаем новый спектакль для взрослых. 
В прошлом году это был «Старик 
и море» в постановке заслуженного 
художника РФ Виктора Никоненко.

Открытие нынешнего театраль-
ного сезона началось с премьеры 
спектакля «Дядюшкин сон», кото-
рый стал посвящением 200-летнему 
юбилею со дня рождения классика 
русской литературы Федора Михай-
ловича Достоевского. Главный ге-
рой этой повести словно создан для 
кукольного театра: он носит парик, 
накладные усы и бакенбарды, еже-
дневно белится и румянится, душит-
ся, помадится, хромает на одну ногу, 
у него стеклянный глаз и вставные 
зубы. Достоевский пишет, что он 
весь словно собран из кусочков. 
Это уже нечто искусственное, как 
механическая кукла. Вокруг такого 
«неживого» персонажа легко вы-
страиваются и все остальные герои. 

Постановку осуществил белорусский 
режиссер Игорь Казаков. Отрадно, 
что на премьерных показах были 
аншлаги. Вновь увидеть «Дядюшкин 
сон» зрители смогут в ноябре.
—  Очевидно, что и в следую-

щем году иркутяне и гости го-
рода увидят новый спектакль 
для зрителей 16+?

— В следующем году мы плани-
руем осуществить постановку по по-
вести Андрея Платонова «Джан». 
Это интересный, но нераскрытый 
на сегодняшний день автор. Сделать 
спектакль на основе этого материала 
нам предложили Борис Константи-
нов и Виктор Никоненко, с которы-
ми мы раньше уже работали. Пока 
это лишь задумка, посмотрим, что 
получится.

Для детей мы тоже планируем 
поставить ряд новых спектаклей, 
в частности, «Остров сокровищ», 
«Снегурочку» и «Котенка по имени 
Гав». В целом за год мы в среднем 
делаем пять-шесть премьерных 
постановок.
—  Может быть, такое 

попадание в тренд связа-
но с повышенным интере-
сом к фэнтези, к вирту-
альным способам передачи 
информации?

— Я думаю, что, скорее всего, 
свою позитивную роль сыграла 
федеральная программа «Театр — 
детям», принятая три года назад 
в рамках проекта «Культура малой 
Родины». Благодаря ей стали ак-
тивно финансироваться новые спек-
такли, их увидели зрители, коллеги 
по цеху, и все сказали: «Ого, вот, 
оказывается, что могут делать те-
атры кукол!»

У нас сейчас полностью обновле-
но звуковое оборудование. Освеще-
ние, которое в кукольных театрах 
совершенно особенное и очень до-
рогое, мы тоже постепенно меняем. 
На федеральные средства в бли-
жайшее время планируем приоб-
рести второй комплект выездных 
конструкций, которые будем брать 
с собой на гастроли.

Благодаря областному финанси-
рованию нам в этом году удалось 
увеличить актерскую труппу и тех-
ническую службу. К нам на работу 
после окончания Иркутского теа-
трального училища с курса, который 
выпустил главный режиссер театра 
Юрий Уткин, пришли восемь новых 
артистов-кукольников. Это я считаю 
большим достижением, поскольку 
теперь во время гастрольных поез-
док не надо будет закрывать дверь 

театра на замок. Раньше для этого 
просто не хватало людей.
—  Вы буквально несколько 

дней назад вернулись с между-
народного фестиваля куколь-
ных театров, который про-
шел в Рязани. Каковы итоги, 
впечатления?

— Этот фестиваль один из самых 
авторитетных, которые проводятся 
в нашей стране. Мы показали там 
две постановки — аудиоспектакль-
прогулку «В движении стихий» 
и «Бетховен. Разговорные тетради». 
Второй спектакль создан для людей 
с ограничениями слуха. Обе работы 
нестандартные, новаторские; обе 
получили очень хорошие отзывы. 
Коллеги из Москвы и Иванова, когда 
приняли участие в аудиоспектакле, 
подошли ко мне и сказали, что хо-
тят у себя осуществить такую же 
постановку. «В движении стихий» 
мы задумали во время локдауна, 
связанного с пандемией корона-
вируса, и, поскольку он проходит 
на открытом воздухе с небольшим 
количеством участников, прошлым 
летом нам с ним разрешили работать 
на острове Конный. На фестивале 
мы его адаптировали к местным 
условиям, и он четыре раза с успехом 
прошел в стенах Рязанского кремля.

Тридцатого сентября наш театр 
отправился на фестиваль в Кали-
нинград со спектаклем «Живая 
душа» и там останется на гастро-
лях с постановками «Карлик нос» 
и «Терешечка».
—  Три года назад вы стави-

ли задачу построить для Те-
атра кукол «Аистенок» новое 
здание. Как продвигается ее 
решение?

— Тема такая на повестке дня по-
прежнему стоит. Буквально на днях 
мы ее обсуждали на встрече с губер-
натором региона Игорем Иванови-
чем Кобзевым. К сожалению, по-
строить новое здание рядом с ныне 
действующим театром кукол невоз-
можно. Мы все знаем, что когда-то 
здесь было кладбище, и вести рабо-
ты на месте захоронений с мораль-
но-этической точки зрения недо-
пустимо. Необходимо подобрать под 
застройку новый земельный участок 
в центральной части города. Он 
найден, но, пока вопрос не решен, 
я не могу озвучить его местораспо-
ложение. Надеюсь, что в октябре это 
станет возможно.

Нина Александрова
Фото предоставлено Театром кукол 

«Аистенок»

КУКЛЫ ДЛЯ ЗРИТЕЛЕЙ 16+  
Театр «Аистенок» уверенно опровергает стереотип, что 

кукольные спектакли предназначены исключительно для детей

Взрослые зрители тепло 
приняли «Утиную охоту» 
по пьесе Александра Вам-

пилова, три года назад постав-
ленную московским режиссе-
ром Борисом Константиновым, 
а также постановку главного 
режиссера «Аистенка» Юрия 
Уткина «Старик и море» по по-
вести Эрнеста Хемингуэя. 
А в начале сентября театр пред-
ставил премьеру по повести 
Федора Достоевского «Дядюш-
кин сон». О новых работах кол-
лектива, о творческих планах 
и участии в фестивалях газете 
«Иркутск» рассказал директор 
театра Андрей Стрельцов.

О ЧЕМ «ДЯДЮШКИН СОН»?
Мария Александровна Москалева — энергичная дама, имеющая 

двадцатитрехлетнюю дочь. Мать мечтает выдать Зинаиду замуж, 
однако та мягко отклоняет предложения своего единственного уха-
жера Павла Мозглякова. Однажды в доме Москалевых останавлива-
ется князь К. — господин весьма почтенного возраста, страдающий, 
по мнению горожан, старческим слабоумием и внешне напоминаю-
щий «мертвеца на пружинах». У Москалевой созревает план женить 
его на своей дочери, и она прилагает немало усилий для реализации 
своего проекта. Но план рушится, случившееся становится для К. 
сильным потрясением; через три дня он умирает в своем гостиничном 
номере. Через несколько лет судьба сведет Москалевых и Мозглякова 
на балу в далеком краю; Зинаида, ставшая к тому времени женой гене-
рал-губернатора, не узнает бывшего ухажера.

Сцена из спектакля по повести Ф.М. Достоевского «Дядюшкин сон» в ир-
кутском Театре кукол. Автор называл повесть «штучкой», «безделицей». 
Но сквозь водевильную форму, как перо из подушки, пробиваются черты 
глубокого психологизма и трагедийности, свойственные творчеству Досто-
евского. Спектакль идет 120 минут с антрактом

Директор Театра кукол «Аистенок» 
Андрей Стрельцов: «Мы наблюдаем 
повышенный интерес к кукольным 
постановкам. Его демонстрируют 
не только зрители, но и коллеги. 
В Иркутском драмтеатре Иван 
Гущин в «Хрониках Нарнии» исполь-
зует кукол в качестве героев спек-
такля. Директор нашего музыкаль-
ного театра Татьяна Никифоровна 
Мезенцева, когда была на премьере 
«Дядюшникого сна», тоже заинтере-
совалась тем, как можно применить 
кукол при постановках музыкаль-
ных спектаклей»
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МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска

 � 8–15 октября
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи». По 
заявкам (3+)
Выставка художественных работ учащихся ДХШ № 5  
«С днем рождения, музей» (0+)
Выставка одной картины «Встреча цесаревича в Иркут-
ске в 1891 г.» Т. Г. Ларевой (6+)
Адрес: Иркутск, ул. Франк-Каменецкого, 16а. 
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

 � 8 октября
Бард-квартирник «А все-таки жаль, что кончилось 
лето» (6+)
Билеты в кассе ГВЦ имени Рогаля. Начало в 18.30.

 � 9 октября
Мастер-класс по росписи на деревянных спилах. По 
заявкам (6+)
Начало в 15.00. 

 � 10 октября
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов». По 
заявкам (6+)
Начало в 13.00. 
Адрес: Иркутск, ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
Систематические занятия с мастерами народного твор-
чества и ремесел (изготовление народной куклы, резьба 
по дереву, ткачество, лепка). По заявкам (6+)
Адрес: Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102. 
Тел. 204-494.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции: «Быт иркутян вто-
рой половины ХIX и начала XX вв.»; «Музей чая» (6+)
Выставки: 
— «Озеро Байкал на открытках XIX – начала XX вв.» (6+)
— «Бон вояж, или Счастливого пути» (3+) 
Адрес: Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 77. 
Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей

Музейная студия 
Уникальный выставочный проект Хабаровского краево-
го музея имени Гродекова «Ковры Приамурья» (6+)
Адрес: Иркутск, ул. Карла Маркса, 13.  
Тел. 200-368. 
Экспозиционный отдел «Окно в Азию» 
Выставка «Маски времени» (6+)
Адрес: Иркутск, ул. 3-го Июля, 21а, 21б  
(130-й квартал). Тел. 259-821.
Отдел истории 
Выставка-квест «От острога до города» к 360-летию 
Иркутска (12+) 
Адрес: Иркутск, ул. Карла Маркса, 2.  
Тел. 333-449. 

Иркутский музей декабристов
Выставка «Император Александр Первый Благосло-
венный» из фондов Государственного Бородинского 
военно-исторического музея-заповедника (12+)
Адрес: Иркутск, ул. Дзержинского, 64.  
Тел. 292-663. 

Иркутский областной художественный 
музей

Выставка «Судьба моя — Иркутск» (6+)
Адрес: Иркутск, ул. Ленина, 5. Тел. 340-146.

Галерея Виктора Бронштейна
Выставка «Календарь Pirelli — 2020. В поисках Джу-
льетты» (16+)
Адрес: Иркутск, ул. Октябрьской Революции, 3. 
Тел. 756-030.

ТЕАТРЫ
Иркутский музыкальный театр имени  
Н. М. Загурского

Весь Париж стремится в цирк на представление 
с загадочным акробатом в маске. Зовут его мистер 
Икс. Графиня Теодора Вердье не пропускает 
ни одного выступления таинственного артиста 
и мечтает с ним познакомиться. Их встреча 
должна состояться на балу, который устраивает 
отвергнутый поклонник графини барон 
де Кревельяк. В его планах — месть Теодоре: пусть 
акробат выдаст себя за знатного графа и увлечет 
эту капризную даму. Циркач и аристократка 
— это же скандал! Но оказывается, что между 
Теодорой и мистером Икс давняя связь, о которой 
никто не догадывается…

 � 8 октября
Оперетта «Принцесса цирка» (12+)
Начало в 18:30.

 � 14 октября
Музыкально-сатирическая комедия «Светлое будущее» 
(16+)
Начало в 18:30.
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 29. Тел. 342-131.

Иркутский областной театр кукол 
«Аистенок»

 � 9 и 10 октября
Спектакль-игра «БУКА. Вредный зайчик» (0+)
Начало в 10.00 и 12.00.
Адрес: Иркутск, ул. Байкальская, 32.  
Тел. 251-964.

Театр народной драмы
 � 8 октября

Спектакль по пьесам А.П. Чехова «Предложение» (16+)
Начало в 19.00.

 � 10 октября
Музыкальная сказка «Василиса Прекрасная» (4+) 
Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: Иркутск, ул. Мухиной, 13а.  
Тел. 8 (3952) 469-968.

Иркутский театр юного зрителя имени  
А. Вампилова

 � 8 и 9 октября
ПРЕМЬЕРА. «Ревизор». Н. Гоголь (16+) 
Начало в 18.00.
Адрес: Иркутск, Ленина, 23. Тел. 450-041.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 9 октября

«Непрочитанное рядом» — книжный подиум новинок, 
посвященный Всероссийскому дню чтения, в библиоте-
ке № 8 (14+)
Начало в 14.00.
Адрес: Иркутск, ул. Баумана, 204. Тел. 449-801.

 � 13 октября
Познавательный час для школьников «Отцы и отече-
ство» в библиотеке № 37 (8+)
Начало в 11.00.
Адрес: Иркутск, мкр-н Топкинский, 33.  
Тел. 338-025.

 � 15 октября
Отправиться в литературное путешествие «Мой папа 
самый лучший» предлагает детская библиотека № 30 
(12+)
Начало в 13.00.
Адрес: Иркутск, бульвар Рябикова, 21а.  
Тел. 301-646.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 11 октября
В 11.00 библиотечно-библиографический квест «Биб-
лиотечные лабиринты» для учащихся средних классов 
(12+)

 � 13 октября
В 12.00 библиотечный урок для учащихся начальных 
классов «Художники-иллюстраторы детских книг» 
(12+)
Посещение мероприятий по предварительной записи.
Адрес: Иркутск, мкр-н Университетский, 70.  
Тел. 369-566.

Зоогалерея
 � 9 октября

Всемирный день охраны мест обитаний (12+)
Книжка-викторинка «Об охране мест обитаний» вы-
дается на кассе. С 12:00 до 18:00.
Экскурсия «Спасенные животные» (сбор у Чайного 
дома) (6+)
Начало в 15.00.
Экоигра «Вокруг Байкала» (Чайный дом) (6+) 
Начало в 16.00.
Показательное кормление барсука (уличный вольер) 
(6+)
Начало в 17:00.

 � 10 октября
Всемирный день мигрирующих птиц (6+)
Книжка-викторинка «О перелетных птицах» выдается 
на кассе. С 12:00 до 18:00.
Мастер-класс «Перелетные птицы: рисуем акварелью» 
(Чайный дом) (6+) 
Начало в 13:00.
Интерактивная экскурсия о перелетных птицах (сбор у 
Чайного дома) (6+) 
Начало в 15.00.
Показательное кормление осоеда (в вольере) (6+)
Начало в 16.00.
Адрес: Иркутск, ул. Кольцова, 93. Тел. 664-639.

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (8–15 октября)

ЦИРК ДИНАСТИИ ФИЛАТОВЫХ В ИРКУТСКЕ
В программе — 15 ОГРОМНЫХ 

МЕДВЕДЕЙ! Мишки очень ум-
ные и талантливые, катаются 
на велосипедах, роликах, скейт-
бордах и даже на мотоциклах. 
Они сами включают свет в темно-
те — такого вы точно не видели! 
На манеже цирка состоится мед-
вежий бокс — на настоящем рин-
ге в настоящих боксерских пер-
чатках будут драться Топтышка 
и Коротышка. Помимо 15 мишек, 
иркутяне увидят более 80 редких 
экзотических животных: носух, 
лам, дикобразов, розовых пели-

канов, верблюдов, арктических 
лаек, голубей с разноцветными 
хвостами, аргентинских попугаев 
и много других! Есть еще и сило-

вые акробаты, воздушные гимна-
сты без страховки, шоу иллюзии 
и волшебства и всеми любимое 
шоу мыльных пузырей. (0+)
� 9 октября
Начало в 12.00 и 16.00.
� 10 октября
Начало в 14.00.

Телефон для справок 
92-48-48

Людмила Измайлова

ОБЪЯВЛЕНИЯ
КУПЛЮ

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Се-
ливаниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский 
тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. 
Рабочее и прилегающие районы, за наличный рас-
чет, куплю. Рассмотрю все варианты! Агентствам 
не беспокоить. Т. 8 (901) 633-37-07.

Квартиру в любом районе города, на выгодных 
для вас условиях, за наличный расчет, куплю. Рас-
смотрю все предложения (в т.ч. новые дома). Сроч-
но! Агентствам не беспокоить. Т. 8 (901) 633-37-07.

Куплю дорого старинные: буддийские фигуры, 
тханки, иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

УСЛУГИ
Натяжные потолки любой сложности. Цена от 250 
р/м2. Скидки. Т. 8 (914) 958-41-93.

Антенны ТВ. Безлимитный интернет — 400 р./мес. 
Установка, ремонт, гарантия. Т. 608-730.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36
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Ответы на сканворд:
По горизонтали: Злак. Просо. Абитиби. Мул. Затон. Скальд. Рекорд. Ацетон. Сфинкс. Вол. Аве. Окоп. Лог. Соло. Данидин. Аспик. Лыжи. Эссе. Ага. Наклёп. Апперкот. Ялла. Остров. Хобарт. Проём. Пан. Инстинкт. Канюк. 

Аллонж. Асти. Креп. Текст. Рулада. Сити. Угол. Горох. Собака.
По вертикали: Лазер. Дыня. Опал. Абак. Жалоба. Икитос. Цикл. Анко. Торф. Лавр. Ант. Бинди. Ода. Танжело. Нега. Эпос. Список. Нос. Пикассо. Сари. Сатурн. Стих. Кома. Днепр. Осот. Сулавеси. Помёт. Ирис. Кольцо. 

Напев. Миг. Делос. Клуб. Колпак. Курага. Помол. Иго. Едок. Подкат. Опала.


